
Самолеты 
выруливают 
из резерва
Авиакомпании просят 
смягчить требования  
к запасному парку

Авиакомпании РФ пытаются смяг-
чить ужесточающиеся требова-
ния Минтранса к отрасли после 
коллапса «ВИМ-Авиа». Ассоци-
ация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) предложила 
отказаться «от избыточных и не-
выполнимых требований» резер-
вирования самолетов. За счет 
такого контроля регуляторы пыта-
ются уменьшить число задержек 
рейсов, но в АЭВТ считают, что 
требование не влияет на пункту-
альность. Ассоциация приводит 
в пример ЕС, где за задержки пе-
ревозчик должен платить высокие 
компенсации, но на внутренних 
рейсах в РФ такие выплаты при 
задержках пока гораздо ниже.

Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (объединя-
ет авиакомпании РФ) предложила 
Минтрансу «модернизировать ави-
ационное законодательство и меры 
регулирования» рынка. Глава АЭВТ 
Владимир Тасун пожаловался ведом-
ству на «избыточные и заранее невы-
полнимые требования» к наличию 
у авиакомпаний резервных самоле-
тов, описанные в Федеральных ави-
ационных правилах (ФАП-246).

В АЭВТ считают, что правило сей-
час «носит декларативный характер» 
и «не влияет на повышение пункту-
альности». При задержках админи-
стративные органы и суды действу-
ют из «собственных представлений 
о порядке резервирования», пишет 
АЭВТ, на практике не учитывает-
ся длительность задержки, удален-
ность аэропорта от места базирова-
ния резервного судна, из-за чего то-
му приходится лететь дольше, чем 
устраняется неисправность. Также 
не принято во внимание то, что ре-
зервное судно уже может подменять 
неисправный самолет. В ассоциации 
добавляют, что административные 
дела возбуждаются, даже если рейс 
задержан по независящим от пере-
возчика причинам, например пло-
хим метеоусловиям.

деловые новости — с9

Из любого тупика всегда есть выдох
Президенты России, Турции, Ирана и Сирии  
должны успокоиться и начать договариваться заново

22 ноября в сочинском 
санатории «Русь» прош-
ла трехсторонняя встре-
ча президентов России, 
Ирана и Турции. Начина-
лась она как во всех от-
ношениях историческая 
и триумфальная, а как 
 закончилась — сообща-
ет специальный коррес-
пондент ”Ъ“  Андрей 
 Колесников из самого 
сердца  «Руси».

В этот день Сочи впер-
вые, по-моему, после Олим-
пиады-2014 стал наконец 
похож на место, где и в са-
мом деле происходит что-
то существенное. Центр со-
бытий переместился из Бо-
чарова Ручья в санаторий 
«Русь». Здесь, в санатории, 
в тиши корпусов, кабинетов 
и палат, окруженные забо-
той персонала встречались 
президенты Турции, Ира-
на и России. Трое победи-
телей, а строго говоря, по-
беждающих, встретились 
в Сочи для послевоенного 
обустройства мира.

И это не казалось преу-
величением. Один за дру-
гим они входили в Ротон-
ду, где должны были начать-
ся переговоры: союзники, 
у каждого из которых был 
свой интерес, но все-таки 
именно сегодня не это бы-
ло главным (впрочем, и не 
второстепенным), а то, что 
они выиграли эту войну, 
хотя разве много было та-
ких, кто в это верил в самом 
ее начале (и уж тем более 
в  середине)?

Что-то мне все это очень 
уж напоминало.

— Благодаря усилиям 
России, Турции и Ирана,— 

Владимир Путин говорил 
первым из них,— удалось 
предотвратить распад Си-
рии, предотвратить ее раз-

деление, удалось избавить 
ее от террористов…  Хочу 
отдельно отметить особую 
роль лично президентов 
Турции и Ирана. Без них не 
получилось бы ничего из 
 задуманного…

Господин Путин был по-
ка великодушен.

— Теперь,— продолжил 
он,— приняты и реализуют-
ся судьбоносные для Сирии 

решения! Есть возможность 
приступить к политическо-
му урегулированию… с фи-
нализацией в рамках Же-
невского процесса.

Интересно: он ни разу ни 
слова не произнес о роли 
США и коалиции, которую 
те возглавляют: видимо по-
тому, что считал эту роль ни-
чтожной так же, как счита-
ли ничтожной еще некото-

рое время назад роль России 
в Сирии сами Соединенные 
Штаты…

Надо, говорил россий-
ский президент, «закрепить 
достигнутые изменения 
в Сирии, запустить масштаб-
ный диалог в этой  стране…».

— Именно на это,— до-
бавил он,— нацелен созыв 
Конгресса сирийского наци-
онального диалога в Сочи.

Каждое его слово очень 
внимательно слушал Ред-
жеп Тайип Эрдоган, Хасан 
Роухани, казалось, был не-
сколько рассеян, но виде-
ли бы вы эти побелевшие 
пальцы, мертво держащие 
 столешницу…

На самом деле напря-
жение было сильнейшим, 
и любое слово каждого из 
этих трех людей имело ог-
ромное значение — прежде 
всего для них самих.

И то, что Владимир Пу-
тин, организуя Конгресс 
сирийского национально-
го диалога в России, не со-
гласился с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом изолиро-
вать при этом сирийских 
курдов и в который раз го-
ворил теперь о том, что этот 
диалог все ближе (по дан-
ным 

”
Ъ“, состоится 2 декаб-

ря), не может оставить рав-
нодушным к идее диалога 
турецкого президента. Нао-
борот, в том, как он пройдет, 
никто, кажется, не заинте-
ресован так, как президент 
Турции.

— Рассчитываю, что Рос-
сия, Иран и Турция сдела-
ют все, чтобы эта работа (по 
определению судьбы Сирии 
самими сирийцами, то есть 
не американцами.— А. К.) 
была максимально продук-
тивной…— говорил Влади-
мир Путин.— Можно под-
умать и о проблеме ком-
плексного возрождения 
 Сирии!..

И опять — ни слова 
о США. Ну вообще ни слова.

Зато их все время имел 
в виду президент Ирана.
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Блокчейн  
поддержат на словах
Эксперты предложили ввести определения 
терминов в сфере криптовалют

Российская ассоциация электронных 
коммуникаций (РАЭК) разработала глос-
сарий с определениями терминов  новой 
экономики — криптовалюты, распреде-
ленного реестра, смарт-контракта и дру-
гих, чтобы на его базе формировалось 
профильное законодательство. Опреде-
ления важны, поскольку могут повлиять 
на сами регуляторные подходы, в част-
ности, со стороны спецслужб. Проект 
выглядит непроработанным, отмечают 
юристы. Но даже при устранении недо-
статков, он станет лишь одним из эле-
ментов будущих споров и дискуссий: 
над аналогичными документами работа-
ют и другие организации, включая ЦБ.

Эксперты РАЭК утвердили термины и оп-
ределения, необходимые для регулирова-
ния в области криптовалют и блокчейн-тех-
нологий. В глоссарий включены понятия 
криптовалют, распределенного реестра дан-
ных, цифрового аккредитива, цифровой за-
кладной, смарт-контракта и токенов. Крип-

товалюта описана как «создаваемое и учи-
тываемое посредством применения инфор-
мационно-телекоммуникационных техно-
логий имущество, не номинированное в ва-
люте РФ или иностранных государств, кото-
рое может использоваться неопределенным 
кругом лиц для осуществления платежей 
и не является при этом электронным денеж-
ным средством».

И криптовалюту, и распределенный ре-
естр следует закрепить в виде «технологи-
чески нейтральных» определений, полага-
ют в РАЭК. К примеру, наличие ссылок на ис-
пользование криптографических средств за-
щиты информации (их сертифицирует ФСБ) 
в распределенном реестре будет иметь неже-
лательное последствие для развития техно-
логии, считают в ассоциации, отмечая, что 
«контпродуктивно» отводить органам гос-
безопасности решающую роль в выработке 
регулирования, связанного с технологией.
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Внештатный автор  
создал ситуацию
Публикация на «Звезде» едва не сорвала 
встречу Дмитрия Медведева и Милоша Земана

Вчерашние переговоры премьера Дмит-
рия Медведева и президента Чехии 
 Милоша Земана едва не были  сорваны. 
Причиной стала публикация на сайте 
 медиахолдинга «Звезда», посвященная 
событиям Пражской весны 1968  года 
и Второй мировой войны. Окружение 
президента Чехии предложило ему 
прервать визит. Но он ограничился лишь 
требованием публично опровергнуть 
выводы статьи — что господин Медве-
дев и сделал. Гендиректор «Звезды» 
Алексей Пиманов заверил ”Ъ“, что пу-
бликация появилась по время визита 
президента Чехии «по несчастливому 
стечению обстоятельств».

Встреча премьера Медведева и президен-
та Земана была запланирована в рамках че-
тырехдневного визита чешского лидера 
в Россию. Накануне он провел переговоры 
с Владимиром Путиным, по окончании ко-
торых, сравнивая количество предприни-
мателей, прилетевших с ним в Сочи и летав-

ших с ним в Париж, заявил: «Россия важнее 
в десять раз для нас, нежели Франция» (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября). Комментируя итоги встре-

чи, пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков подчеркнул, что господин Путин «очень 
ценит политическую мудрость и авторитет 
господина Земана, также ценит ту заинтере-
сованность, которую он проявляет в разви-
тии российско-чешских отношений». Пере-
говоры с господином Медведевым должны 
были закрепить успех.

Однако Милош Земан начал встречу 
в «Горках» отнюдь не с экономики. «К сожа-
лению, у меня для вас один 

”
подарок“, ко-

торый не так приятен, как обычно бывают 
подарки,— начал президент Чехии.— Это 
копия статьи с сайта телеканала 

”
Звезда“. 

Это написал какой-то сумасшедший чело-
век, и я бы этим вообще не занимался, если 
бы это не было издано именно во время мо-
его визита».
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После переговоров 
выяснилось, что 
президенты Рос-
сии, Ирана и Турции 
не только глядят,  
но и думают 
в  разные стороны   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Первые итоги работы «проектно-
го офиса» Белого дома подвел 
вчера его глава Андрей Слеп-
нев — в ходе итоговой конфе-
ренции конкурса «Проектный 
Олимп-2017». Главными дости-
жениями он назвал утвержде-
ние самого инструмента про-
ектного управления, разработку 
регламента работы, позволяю-
щего обходить «классические 
бюрократические процедуры», 
а также запуск системы преми-
рования госслужащих, занятых 
в приоритетных проектах. Впро-
чем, пока, по словам господина 
Слепнева, все это лишь «развед-
ка боем». Реального внедрения 
проектного управления стоит 
ожидать уже в следующем поли-
тическом цикле.

В департаменте проектной дея-
тельности правительства («проект-
ный офис») рассчитывают, что пер-
вые пять пилотных госпрограмм бу-
дут утверждены Белым домом в се-

редине декабря этого года. Напом-
ним, в список «пилотов», отобран-
ных в рамках бюджетной реформы, 
вошли жилищная, аграрная, транс-
портная, медицинская и образова-
тельная программы. 

Как подчеркнул Андрей Слеп-
нев, на нынешнем этапе речь идет 
не об изменении, а о «переупаков-
ке» прежних ФЦП в соответствии с 
принципами проектного управле-
ния. В январе 2018 года профильные 
ведомства совместно с Минэкономи-
ки оценят проекты на соответствие 
пяти выбранным целям, в марте бу-
дет проведена процедура ранжиро-
вания — госфинансирование полу-
чат те проекты, которые позволят 
достичь заявленной цели с наимень-
шими рисками и затратами. 

Важным шагом глава «проектно-
го офиса» назвал запуск системы сти-
мулирования для чиновников, при-
влеченных к приоритетным проек-
там,— она охватила порядка 500 гос-
служащих из 20 ведомств (надбавки 

выделялись в рамках существующих 
бюджетных лимитов). При этом ка-
чество работы руководителей оцени-
вается как на основе непосредствен-
ных показателей проектов, так и по 
«личным контрольным точкам». «До 
того дошли, что руководители про-
ектов, которые работают в одном 
ведомстве, влияют на выплату пре-

мии участникам другого проекта из 
другого ведомства. Например, у нас 
руководитель проекта, не работаю-
щий в государственной власти, за-
местителю министра за проектное 
регулирование поставил 

”
0“ — и то-

го лишили части квартальной пре-
мии»,— рассказал господин Слеп-
нев. Главной задачей этой системы 

премирования, которую в дальней-
шем планируется распространить 
на всех госслужащих, является по-
вышение вовлеченности чиновни-
ков в проектное управление. Сейчас 
она весьма низка, а в некоторых слу-
чаях речь идет об откровенном со-
противлении новациям, признают 
в Белом доме. 

Говорили вчера и о технологиза-
ции стратегического планирования 
и создании полноценного «стратеги-
ческого офиса», который будет фор-
мировать «видения» в соответствии 
с KPI, целями и миссиями, а также 
об увязывании бюджетного цикла с 
портфельным управлением и стра-
тегическим планированием. «У нас 

по факту сейчас в России работает 
только цикл бюджетного планиро-
вания, это как зима и лето, смена се-
зонов. Пока мы это не наладим, мы 
все время будем реагировать на да-
ты бюджетного цикла, не прораба-
тывая проекты, не работая с целя-
ми и не рефлексируя о том, чего мы 
достигли»,— отметил Андрей Слеп-
нев. Еще одним вызовом в прави-
тельстве считают создание полно-
ценной системы мониторинга, ак-
кумулирующей оперативные дан-
ные по проектам и «объективно от-
ражающей социальные процессы». 
Упростить эту задачу могло бы созда-
ние «озера больших государствен-
ных данных», которое, как надеются 
в «проектном офисе», станет частью 
реализации программы цифровой 
экономики. Впрочем, не все нынеш-
ние проекты переживут 2018 год. В 
«проектном офисе» обещают закры-
тие неэффективных проектов — 
кандидаты на эту роль уже имеются. 

Надежда Краснушкина

Проектное управление обкатали на премиях
Содержанием программ в Белом доме займутся уже после выборов

На прошедшей вчера в Краснода-
ре Всероссийской конференции 
уполномоченных по защите прав 
предпринимателей бизнес-ом-
будсмен Борис Титов и его колле-
ги—региональные омбудсмены из 
80 субъектов РФ формировали пе-
речень наиболее волнующих биз-
нес тем. Речь, в частности, шла о 
способах защиты предпринимате-
лей от уголовного преследования 
и от не всегда законных внепла-
новых проверок (в том числе с по-
мощью специального мобильного 
приложения «Набат»), о легали-
зации гаражной экономики и о со-
ставлении рейтинга безопасности 
ведения бизнеса в регионах РФ.

Как было подытожено на конфе-
ренции, всего в адрес уполномочен-

ного по защите прав предпринимате-
лей с момента создания этой структу-
ры поступило 43 тыс. обращений. Ча-
ще всего на федеральном уровне биз-
нес обращается в связи с незаконным 
уголовным преследованием — в 29% 
случаев, 14,6% обращений поступи-
ло по теме малого и среднего бизне-
са, 3,3% — по налоговым вопросам.

Отметив, что «уголовные дела по-
прежнему самые сложные» в его ра-
боте, Борис Титов предложил со-
здать рейтинг безопасности веде-
ния бизнеса по регионам России. 
При его составлении предполагает-
ся учитывать масштабы уголовно-
го преследования в экономической 
сфере в конкретном регионе, стати-
стику жалоб предпринимателей, на-
личие полноценно функционирую-

щего института уполномоченного и 
различные индикаторы, описываю-
щие административные барьеры.

Другая горячая тема — внезапные 
проверки. Омбудсмен по вопросам 
пожарной безопасности Марина Блу-
дян отметила, что число внеплано-
вых визитов к бизнесу только растет 
— на фоне проходящей в стране ре-
формы контроля и надзора. Нестан-
дартное решение — электронный 
сервис «Набат», который призван 
стать механизмом оперативного ре-
агирования на обращения предпри-
нимателей при проверках. Это сер-
вис в виде мобильного приложения 
с «красной кнопкой», ее нажатие бу-
дет считаться официальным обраще-
нием к уполномоченному и пригла-
шением его представителя к участию 

в проверке, пояснил 
”
Ъ“ Борис Титов. 

По словам общественного омбудсме-
на в сфере противодействия корруп-
ции Дины Крыловой, в скором вре-
мени будет введена и система рас-
сылки предпринимателям СМС-со-
общений с реквизитами проверки. 
Если последние не будут соответство-
вать тем, что значатся в «Едином рее-
стре проверок», такая инспекция бу-
дет признаваться незаконной.

Пленарное заседание конферен-
ции, прошедшее с участием губер-
натора Краснодарского края Вени-
амина Кондратьева, было посвяще-
но выходу малого бизнеса из тени 
— гаражной экономике. По подсче-
там бизнес-омбудсмена, полный вы-
вод малого бизнеса в белую зону спо-
собен поднять ВВП страны на 2,5%, а 

долю МСП в нем — с нынешних 20% 
до 30%. Для этого у Бориса Титова 
есть отдельная презентованная вче-
ра программа «МСП — выход из те-
ни». Ее уполномоченный намерен 
предложить президенту в новом по-
литическом сезоне. Речь в програм-
ме идет о дерегулировании МСП че-
рез реформу учета самозанятых (см. 

”
Ъ“ за 7 ноября), о моратории на про-

верки бизнеса (кроме потенциально 
опасных для граждан видов деятель-
ности), об ограничении оператив-
ной деятельности МВД прокурор-
ским надзором. Предложено также 
создание предпринимательского ко-
декса, который объединит все нор-
мативные правовые акты по мерам 
защиты и мерам поддержки бизнеса.

Дарья Николаева

По проверкам ударят «Набатом»
Омбудсмены вооружаются новациями для защиты бизнеса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

процента в измерении год к году составила динамика индекса потребительских цен (ИПЦ) исходя 
из отчетов (в понедельной методике) Росстата об инфляции за 14–20 ноября. Недельный прирост инфляции 
при округлении реального показателя Росстата оказался нулевым, в суточном измерении 1–20 ноября дина-
мика ИПЦ — 0,006% за день, что может свидетельствовать о новом замедлении темпов прироста цен в сере-
дине месяца. Так или иначе ИПЦ в измерении год к году ниже нижней границы прогноза ЦБ (2,5% на конец 2017 
года). При продолжении тренда в декабре, возможно, следует констатировать, что прогнозы ЦБ и Минэконо-
мики по индексу базировались на завышенных показателях по частному спросу в третьем квартале 2017 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный долг  
растет медленно,  
но обслуживать его  
все труднее

Объем глобального долга (включая 
государственный, корпоративный 
и финансовый сектор и домохозяй-
ства) по итогам второго квартала 
побил рекорд, увеличившись на 
$11 трлн, до $226 трлн. В долях 
ВВП показатель, однако, даже 
снизился — до 324%, подсчитали 
в IIF. За 2016 год показатель вырос 
на $7,6 трлн — до $215 трлн и 
достигал 325% мирового ВВП. 
Суммарно обязательства домохо-
зяйств выросли за год на $2 трлн, 
компаний — на $2,6 трлн, но при 
этом 28 из 43 исследованных стран 
зафиксировали снижение нагрузки 
в процентах ВВП.

Беспокойство экспертов вызы-
вает рост числа компаний, испыты-
вающих трудности с обслуживани-
ем долга. Даже при низких ставках 
доля таких должников достигла 
15–25% в Бразилии, Индии, Турции 
и Китае. Это существенно выше, 

чем в 2010 году, отмечают в IIF. 
Растет число таких компаний также 
в Канаде, Германии, Франции и 
США. Всего в этом году должны 
быть рефинансированы обязатель-
ства на $1,1 трлн, до конца 2018 
года — еще на $1,7 трлн, около 
четверти этого долга — в долларах 
США. Суммарный долг развиваю-
щихся стран в валюте составляет 
сейчас $8,2 трлн (15% их общего 
долга), уровень превышает 40% 
в Венгрии, Турции, Аргентине, 
Польше и Чили, максимальные же 
выплаты в ближайший год ждут 
Китай, РФ, Турцию и Индию.

В основном замедление 
прироста долга обеспечил кор-
поративный сектор КНР — его 
обязательства снизились на 1,7%, 
до 165% ВВП (но в абсолютных 
цифрах выросли на $660 млрд). 
Пекин пытается снизить долю пло-
хих долгов в банковском секторе, 
что ограничивает возможности 
компаний привлекать дешевые кре-
диты. Тем не менее соотношение 
нагрузки к ВВП в КНР по мировым 
меркам остается высоким — в США 
оно составляет 72%.

Долги домохозяйств КНР, 
напротив, выросли до 104% ВВП 
(в США — 75%), вдвое превысив 
показатель 2009 года. В большин-
стве стран долги домохозяйств 
остаются ниже докризисного уров-
ня, резкий их рост наблюдается 
в Норвегии, Австралии, и Швеции, 
в РФ доля выросла слабо — с 
15,5% до 15,7% ВВП. В целом 
в России за год долговая нагрузка 
снизилась почти на 5%. В долях 
ВВП в нефинансовом секторе она 
сократилась с 53,7% до 51,7%, 
в финансовом — с 13,8% до 11%, 
в госсекторе — с 15,8% до 15,8%.

Татьяна Едовина
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Концепция «ловушки средних до-
ходов» — временной остановки 
роста при достижении опреде-
ленного уровня ВВП на душу на-
селения — признана ЕБРР в еже-
годном докладе о переходных 
экономиках приемлемым объяс-
нением снижения после 2009 го-
да относительных темпов роста 
стран, в которых работает банк. 
Впрочем, стандартное описа-
ние «ловушки» ЕБРР подвергает 
критике, единых рецептов выхо-
да из нее не предлагает и считает 
необходимым для возвращения 
к «азиатскому росту» в том числе 
экономики России инвестиции в 
инфраструктуру и готовность бы-
стро менять свою роль в мировом 
разделении труда.

Ключевая часть доклада Европей-
ского банка реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) о переходных экономи-
ках (Transition Report, TR) в 2017 го-
ду посвящена одной из самых спор-
ных тем в теории переходных эко-
номик — так называемой «ловуш-
ки средних доходов». «Ловушка» как 
модель в общих чертах предсказа-
на в 1950-х Уолтом Ростоу, сам тер-
мин, констатируется в докладе ЕБРР, 
впервые использовали для описа-
ния «азиатского гриппа» 1998–1999 
годов Индермит Гилл и Хоми Ха-
рас. Последняя крупная работа по 
«ловушке» опубликована Барри Эй-
хенгрином и коллегами в 2014 го-
ду. Впрочем, до последнего времени 

«ловушка» остается чисто эмпири-
ческой конструкцией: Эйхенгрин 
и коллеги лишь предполагали, что 
период 7–15 лет медленного роста 
ВВП наблюдается в странах, достиг-
ших уровня ВВП на душу населения 
$16 тыс. по паритету покупательной 
способности (ППС).

Работа ЕБРР выглядит как пер-
вая попытка системного анализа 

крупными международными орга-
низациями этого феномена. ЕБРР 
принимает ее как реально суще-
ствующую и рассматривает с раз-
ных сторон возможные механиз-
мы ее работы в приложении к стра-
нам, в которых банк работает. На-
помним, ЕБРР оперирует в 30 стра-
нах Центральной Европы, бывшего 
СССР, Северной Африки, части но-
вых стран ЕС, мандат банка — ин-
вестиции в экономическое разви-
тие этих стран, пока единственная 
страна, в которой операции ЕБРР 
ранее проводились и были закры-
ты,— Чехия. Центральная часть TR 
в 2017 году посвящена попытке от-

вета на вопрос: почему эти страны, 
до 2008–2009 годов росшие темпа-
ми, которые сравнимы с классиче-
скими развивающимися странами, 
после этого кризиса отстают, в отли-
чие от Юго-Восточной Азии, в дина-
мике ВВП.

Описание «ловушки» ЕБРР, впро-
чем, сильно отличается от стандарт-
ного. Экономисты банка отвергают 
привязку вхождения в «ловушку» 
по фиксированному порогу ВВП на 
душу населения по ППС, предпола-
гая, что длительный период замед-
ленного роста наблюдается при до-
стижении этого показателя от тре-
ти до двух третей текущего ВВП на 
душу населения в США (в большин-
стве случаев пересчет ВВП по ППС, 
полагают в ЕБРР, менее информа-
тивен, чем анализ ВВП в рыноч-
ных обменных курсах). Отметим, 
это снимает вопросы о применимо-
сти теории «ловушки» к особой си-
туации в России (см. 

”
Ъ“ от 15 дека-

бря 2015 года). ЕБРР признает неко-
торую приемлемость для объясне-
ния механизма «ловушки» эффек-
та Балассы—Самуэльсона (косвен-
но связывающего происходящее с 
проблемой диспаритетов торгуе-
мых и неторгуемых секторов эконо-
мик), однако именно для стран опе-
раций ЕБРР это объяснение предпо-
лагается менее операциональным. 
В работе на основе сравнения ди-
намики развития регионов опера-
ций банка со сконструированными 

ЕБРР «модельными экономиками» 
исследуются возможные причины 
низкого роста ВВП в «ловушке», про-
блема рассматривается с точки зре-
ния концепций «энергоэффектив-
ного роста» и «зеленого роста», вли-
яния на нее неравенства (основная 
тема TR в 2016 году), общей фактор-
ной производительности (TFP), раз-
вития финрынков.

От единого объяснения природы 
«ловушки» ЕБРР все же уходит, кон-
статируя лишь, что, по расчетам ав-
торов работы, более 45% детерми-
нантов высокого роста ВВП в срав-
нении со странами операций банка 
— высокий уровень инвестиций в 
инфраструктуру, 17% — качество ин-
ститутов, 14% — качество человече-
ского капитала и демографические 
преимущества, менее 10% — раз-
витие финрынков, открытость эко-
номики и состояние текущего сче-
та платежного баланса. Главные ре-
комендации ЕБРР соответственно 
— сохранение гибкости экономик 
(см. подробнее «Ъ-Онлайн») и круп-
ные инвестиции в инфраструктуру: 
главной проблемой региона банк 
считает недоинвестированность 
инфраструктуры в сравнении с бы-
стро развивающимися странами (в 
основном азиатскими) примерно 
на €2,2 трлн. Впрочем, очевидно, 
что эта недоинвестированность — 
скорее следствие, а не причина про-
блем региона операций ЕБРР.

Дмитрий Бутрин

Постсоветский рост небесконечен
ЕБРР признал подопечные страны жертвой «ловушки средних доходов»

На нынешнем этапе речь идет  
не об изменении, а о «переупаковке» 
ФЦП в соответствии с принципами 
проектного управления
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Команда главы ЕБРР Сумы 
Чакрабарти рисует доволь-
но сдержанную в тонах кар-
тину будущего развития 
стран, попавших в ловушку 
среднего дохода 
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Из любого тупика  
всегда есть выдох

— Во имя Аллаха милосердного! — восклик-
нул Хасан Роухани.— Три страны, подчеркивая 
целостность и суверенитет Сирии, обязались 
тесно сотрудничать для мира и стабильности в 
этой стране!.. Но мы не можем позволить ино-
странное вмешательство, прежде всего с помо-
щью поставок оружия и прямой поддержки бо-
евиков для раздувания пламени терроризма! 
Но главные основы ИГ (запрещено в РФ.— 

”
Ъ“) 

все равно разрушены, в том числе благодаря 
смелости сирийского народа, смелости добро-
вольцев, которые разрушили дьявольские се-
ти террористов и погасили пламя зла!.. Неко-
торые державы претендуют на идею народов-
ластия и прав человека и не отказываются при 
этом от идеи использования террористов!

Я вдруг понял, что мне все это напоминает. 
Ну, конечно, Ялтинская конференция. Вот они, 
три победителя, претендующие на послевоен-
ный передел мира. И враг, который был раз-
бит, далеко не только ИГ. Нет, их переполняет 
торжество по поводу того, что разгромлены и 
амбиции Соединенных Штатов и, может быть, 
разгромлены вообще впервые, но теперь-то уж 
понятно, что не в последний раз…

Да, Ялтинская конференция.
Ну хорошо, Сочинская.
— Народ Сирии,— продолжал президент 

Ирана,— больше шести лет борется с террориз-
мом, который питается оружием и разведданны-
ми иностранных государств… А Иран был пер-
вой страной, которая ответила на призыв народа 
Сирии предотвратить то, что мы видим теперь 
в Афганистане и Ираке! И нет никакого повода 
присутствия иностранных сил в Сирии без ле-
гитимного приглашения руководства Сирии!..

Президент Ирана закончил. Ему было не-
просто: за все время своего выступления он ни 
на мгновение не опустил высоко поднятой го-
ловы, при этом читал свою речь по бумажке, 
так что время от времени опускал глаза — так, 
что они казались совершенно закрытыми… Но 
ни разу он не опустил, повторяю, своей гордо 
поднятой бор… головы… Он не мог по друго-
му говорить о таких принципиальных вещах.

Владимир Путин дал слово президенту Тур-
ции, про которого сказал, что его «страна испы-

тала особенную нагрузку в связи с наплывом 
сотен тысяч, миллионов беженцев из Сирии».

Президент Турции казался спокойным боль-
ше остальных и рассказал только, как думает, 
что на этом саммите Турция, Иран и Россия 
примут «критические решения».

Теперь оставалось подождать их заявлений 
для прессы. Через некоторое время президен-
ты Турции и Ирана появились перед нами.

Разговор, таким образом, не был долгим. 
Владимир Путин сообщил, что его коллеги 
полностью поддержали инициативу о созыве 
Конгресса сирийского национального диало-
га и что на нем будут представлены все: «Вну-
тренняя и внешняя оппозиция, все религиоз-
ные группы».

Конгресс должен разработать принципы но-
вой конституции Сирии, на основании которой 
пройдут новые выборы «при поддержке ООН».

Все тут шло очень гладко. Даже слишком.
— Судьбу Сирии,— говорил российский 

президент,— должны определять как сторон-
ники действующей власти, так и оппозиции…

Когда Владимир Путин закончил, Хасан Ро-
ухани сделал знак Реджепу Эрдогану: пожалуй-
ста, выступайте. Но тот отрицательно покачал 
головой: нет, он хотел, чтобы его слово стало 
последним.

Хасан Роухани повторил примерно то, о чем 
уже говорил: что те, кто поддерживал ИГ, те-
перь получают то, что и должны были: ИГ угро-
жает и убивает их собственных граждан.

— Основная наша цель,— сказал иранский 
президент,— формирование Конгресса нацио-
нального диалога.

— Мы изложили свои позиции, и все три 
страны высказались в пользу проведения ди-
алога,— добавил президент Ирана.— Скоро 
встретятся министры иностранных дел и ру-
ководители наших спецслужб — чтобы обеспе-
чить безопасность конференции!..

Затем наконец высказался и Реджеп Эрдо-
ган, сидевший неприлично мрачным за сто-
лом на сцене — примерно такой же, как и по-
сле недельной давности встречи с Владимиром 
Путиным.

И тут все встало на свои места.
— Я хочу отметить,— произнес Реджеп Эр-

доган, что наши заявления сегодня являются 

только первым шагом. И самым большим на-
шим желанием является то, чтобы шаги были 
продолжены.

Тут уже, кажется, содержался какой-то не-
хороший намек. И сразу выяснилось, что Ред-
жеп Эрдоган не намерен ни на что никому на-
мекать. Он в состоянии был сказать все, что хо-
тел, простыми и ясными словами.

— Никто не должен ожидать, что мы ока-
жемся на этой конференции под одной кры-
шей с людьми, которые покушаются на наци-
ональную безопасность Турции,— сообщил го-
сподин Эрдоган.

Он, конечно, открыто говорил сейчас про 
сирийских курдов и через секунду назвал их 
«кровавой бандой» (хотя вообще-то в конферен-
ции должны участвовать представители не Тур-
ции, а все-таки Сирии, хоть и разнообразные):

— Если мы выражаем приверженность тер-
риториальной целостности Сирии, мы не мо-
жем видеть в качестве легитимного игрока 
кровавую банду, которая старается разделить 
страну.

Так все и закончилось. Так все и рухнуло. И 
нет на самом деле никакой Ялтинской конфе-
ренции в Сочи. Что пошло не так? Все. Его не 
удастся уговорить.

Но и их тоже.
Не то что сирийских курдов.
Господина Путина, конечно.
Пока это — тупик, тупиковее которого про-

сто даже и быть не может.
Впрочем, есть мнение, что это все — на пер-

вый взгляд. И что цель президента Турции — 
встретиться с президентом Сирии и договорить-
ся с ним о том, что турецкие войска останутся на 
территории Сирии на границе с Турцией.

А если это получится, то и сирийских курдов 
Реджепу Тайипу Эрдогану подберут таких, про-
тив которых он и возражать не станет.

И в общем, лучше не думать обо всем этом.
Андрей Колесников, Сочи

Внештатный автор 
создал ситуацию

Суть публикации, по словам Милоша 
Земана, сводилась к тому, что в 1968 году 
«демократический социализм не был де-
мократическим и не был социализмом», 
что «советская оккупация не была окку-
пацией», что «мы (Чехословакия.— 

”
Ъ“) 

во время Второй мировой войны как са-
мостоятельное государство снабжали 
Германию оружием, хотя мы были окку-
пированы Германией». «Это не историк, 
и это полная бессмыслица! — констати-
ровал господин Земан.— Некоторые лю-
ди в Праге предлагают, чтобы я прервал 
свой визит в Россию и из-за этой статьи 
вернулся домой». Он уточнил, что счита-
ет такой шаг бессмысленным. «Но когда 
вы прочитаете эту статью, вы сами уви-
дите, что это хуже того, что сказал пре-
мьер (Украины.— 

”
Ъ“) Арсений Яценюк 

германскому телевидению ARD… Что 
”
в 

1943 году Советский Союз напал на Гер-
манию и по пути оккупировал Украи-
ну“,— сказал Милош Земан.— Это обида 
моей родины. Я хочу, господин премьер, 
чтобы вы публично сказали, что это под-
ход, который не имеет ничего общего с 
официальной позицией вашего прави-
тельства».

Не ответить на такие обвинения 
Дмитрий Медведев не мог. «Вы абсолют-
но справедливо сказали, что эта публи-
кация отдельного человека: как в этом 
опусе написано, что мнение, выражен-
ное в публикации этого гражданина, яв-
ляется его личной позицией и не совпа-
дает с мнением редакции телеканала. Я 
готов это точно так же подтвердить,— 
подчеркнул премьер.— Эта публика-
ция не отражает официальной позиции 
нашей страны». Он признал, что выход 
статьи «явно не улучшает атмосферу» во 
время визита президента Чехии. Он по-
просил Милоша Земана ориентировать-
ся по вопросу событий 1968 года на по-
зицию президента, премьера или дру-
гих уполномоченных лиц. «Я с удоволь-
ствием принимаю ваше официальное и 
публичное заявление, что вы не имеете 
ничего общего с автором этой статьи»,— 
сказал господин Земан. «В этом можете 
не сомневаться»,— резюмировал госпо-
дин Медведев.

Публикация под названием «Чехо-
словакия должна быть благодарна СС-
СР за 1968 год: история 

”
пражской вес-

ны“» была 21 ноября опубликована в 
разделе «Статьи» на сайте телеканала 
«Звезда» (входит в структуры Минобо-
роны РФ) за подписью журналиста Ле-

онида Масловского (связаться с ним 
вчера не удалось). В материале автор, в 
частности, написал, что «Чехословакия 
с 1938 года и все время войны постав-
ляла в войска Германии огромное коли-
чество оружия, из которого убивали со-
ветских солдат и мирных жителей на-
шей страны (СССР.— 

”
Ъ“)». Вскоре мате-

риал был удален с сайта, а редакция да-
ла разъяснение, что материалы в этой 
рубрике «проходят исключительно тех-
ническую корректуру». Господин Мас-
ловский ведет блог на сайте газеты «За-
втра» и является автором книги «Рус-
ская правда» (в предисловии говорит-
ся, что она «касается героического пу-
ти русского народа в его многовековом 
развитии, описывает создание сверх-
державы — СССР»).

Избежать серьезного скандала рос-
сийской стороне удалось только за счет 
заблаговременной подготовки. По дан-
ным 

”
Ъ“, президент Земан ознакомился 

со статьей 22 ноября, когда присутство-
вал на российско-чешском экономиче-
ском форуме. Сопровождавшие его чи-
новники предложили демонстративно 
свернуть визит в знак протеста. Милош 
Земан решил на демарш не идти, но под-
нять вопрос на переговорах с господи-
ном Медведевым. Об этом узнали в аппа-
рате правительства и имели время для 
подготовки. «Если бы он был менее ори-
ентирован на сотрудничество с нашей 
страной, то развернулся бы и уехал,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Но 

даже несмотря на подготовку, перегово-
ры были отягощены».

Президент медиахолдинга «Красная 
звезда» (в него входит телеканал «Зве-
зда») Алексей Пиманов заявил вчера 

”
Ъ“, что редакция «благодарна премьеру 

Дмитрию Медведеву за блестящую пози-
цию и полностью ее поддерживает». Он 
подчеркнул, что «сайт 

”
Звезды“ являет-

ся дискуссионной площадкой, на кото-
рой размещаются разные мнения», а эта 
публикация появилась по время визита 
президента Чехословакии в РФ «по не-
счастливому стечению обстоятельств». 
«Мы сотрудничаем с разными людьми, 
публикуем полярные мнения, на тему 
событий Пражской весны было два текс-
та. Данный писал внештатный автор»,— 
сказал господин Пиманов. По его сло-
вам, сотрудничество с господином Мас-
ловским продолжать не будут.

Кремль и Белый дом официальных 
комментариев вчера не давали.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

КПРФ посчитала цену участия в выборах
Кампании распределили по степени экономии

На региональных выборах 2017 года пар-
тии провели финансово  несоразмерные 
кампании, следует из доклада КПРФ 
«Эффективность функционирования пар-
тийных ”избирательных машин“». На гу-
бернаторских выборах голос одного из-
бирателя стоил кандидатам разных 
партий от 41 до 135 руб. На выборах в зак-
собрания разброс также немаленький: от 
25,5 до 215 руб. В среднем меньше всего 
расходов было у коммунистов. Эксперты 
полагают, что «КПРФ больший процент их 
электората достается бесплатно».

КПРФ и Центр исследований политической 
культуры подготовили доклад, в котором оце-
нили расходы кандидатов думских партий на 
выборах 2017 года. Всего партии потратили 
823 млн руб., говорится в докладе КПРФ, из них 
600 млн — на губернаторские выборы. 10 сен-
тября, напомним, избрали 16 глав регионов и 
депутатов шести заксобраний.

В докладе отмечаются «впечатляющие край-
ности» по тратам. Самые маленькие средние 
затраты были у кандидатов КПРФ (41 руб. за 
голос), на втором месте были справороссы 
(65 руб.), потом единороссы (99 руб.), а лидиру-
ют кандидаты ЛДПР (135 руб.). Но затраты в ре-
гионах распределились неравномерно. Так, гу-
бернатор Севастополя Дмитрий Овсянников 
потратил на кампанию более 75,8 млн руб., го-

лос каждого из 77,4 тыс. избирателей ему обо-
шелся в 979 руб. Регион стал дорогостоящим 
«вследствие высококонкурентных выборов и 
стратегического значения региона», следует 
из доклада. Глава Пермского края Максим Ре-
шетников потратил почти 77 млн руб., один го-
лос за него стоил 111 руб. Голос для губернато-
ра Калининградской области Антона Алихано-
ва обошелся в 39 руб., в то время как соперник 
из КПРФ Игорь Ревин тратил 64 руб., а из ЛДПР 
Евгений Мишин — 149 руб.

Некоторые кандидаты «Единой России» рас-
ходовали средства эффективнее, следует из до-
клада. Одним из самых экономных единорос-
сов оказался баллотировавшийся на пост гла-
вы Саратовской области Валерий Радаев, каж-
дый голос за него стоил всего 12 руб. Каждый го-
лос за главу Мордовии Владимира Волкова сто-
ил 11 руб. Коммунисты объяснили небольшие 
траты таких единороссов «административным 
ресурсом»: «В Мордовии и Саратовской области, 
в условиях тотальной административной зави-
симости электората, партии власти незачем тра-
тить большие финансовые ресурсы на избира-
тельные кампании своих кандидатов».

Затраты не гарантируют результат. Так, кан-
дидат в губернаторы Новгородской области от 
«Справедливой России» Михаил Панов потра-
тил почти 8 млн руб., набрал чуть больше 4% го-
лосов, в численном выражении — 5,8 тыс. Каж-

дый из них обошелся в 1341 руб. Зато в Удмур-
тии коммунист Владимир Бодров потратил на 
один голос меньше 9 руб., в Саратовской обла-
сти кандидат КПРФ Ольга Алимова — около 
10 руб., говорится в докладе. 

«У нас идеологический электорат, сохраня-
ется твердое ядро, которое не нуждается в до-
полнительной агитации»,— пояснил 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Этим объясняет-
ся то, что на выборах в заксобрания один голос 
КПРФ стоил меньше — в среднем 25,5 руб. Це-
на голоса «Единой России» — 57 руб., ЛДПР — 
128 руб., «Справедливой России» — 215 руб. 

«Коммунистам нужно благодарить своего 
предшественника — КПСС и то, что еще мно-
го людей помнит те времена и разделяет еще те 
взгляды»,— говорит президент Российской ас-
социации политических консультантов Алек-
сей Куртов. Траты КПРФ во время избиратель-
ных кампаний связаны «с подтверждением 
своего присутствия на выборах», считает он. 
«КПРФ достается больший процент электората 
партии, потому что 70 лет его нарабатывала Со-
ветская власть»,— считает политтехнолог Евге-
ний Минченко. При этом подсчеты по офици-
альным отчетам партий и кандидатов не могут 
отразить существующую на выборах ситуацию 
из-за серого бюджета, который может достигать 
70%, уверен эксперт.

Лада Шамардина

Сергей Миронов 
положился  
на женщину
«Справедливая Россия» начала  
кадровую ротацию накануне выборов

Как стало известно ”Ъ“, лидер 
«Справедливой России» Сергей Ми-
ронов подписал распоряжение об 
отставке с поста руководителя ап-
парата партии Руслана Татарино-
ва. Он уступит пост экс-кандидату 
в главы Карелии Ирине Петеляевой. 
В руководстве центрального штаба 
партии, который возглавлял назна-
ченный врио главы Омской области 
Александр Бурков, появились но-
вые технологи. Глава штаба будет 
определен ближе к президентским 
выборам.

О кадровых перестановках в руковод-
стве «Справедливой России» 

”
Ъ“ расска-

зал собеседник в Госдуме. Распоряжение 
об отставке Руслана Татаринова и назна-
чении главой аппарата партии Ирины 
Петеляевой подписано председателем 
партии Сергеем Мироновым. Это под-
твердили 

”
Ъ“ в «Справедливой России». 

Госпожа Петеляева приступит к работе 
в эту пятницу, когда распоряжение всту-
пит в силу. 

Выбор в ее пользу удивил опрошен-
ных 

”
Ъ“ справороссов, которые отмети-

ли, правда, что она «пользуется автори-
тетом у Сергея Миронова». Один из пар-
тийцев назвал ее бойкой особой. Госпо-
жа Петеляева депутат заксобрания Ка-
релии, на губернаторских выборах 10 
сентября заняла второе место (18,05% 
голосов). В кампании госпожа Петеля-
ева приняла участие после того, как ее 
не согласовали в качестве кандидата в 
сенаторы от врио губернатора Артура 
Парфенчикова (см. 

”
Ъ“ от 26 июня и 30 

августа).
Больше шести лет партийный аппа-

рат возглавлял Руслан Татаринов, быв-
ший глава секретариата Сергея Мироно-
ва в Совете федерации (см. 

”
Ъ“ от 23 мая 

2011 года). Господин Миронов до мая 
2011 года был спикером верхней пала-
ты, но после думских выборов Госдумы 
шестого созыва перебрался на Охотный 
Ряд. Руслан Татаринов станет замом Ири-
ны Петеляевой в аппарате партии и бу-
дет помогать ей входить в курс дела, ска-
зал один из партийцев. В последние го-
ды он руководил также аппаратом фрак-
ции (лидер — Сергей Миронов). Пост 
главы аппарата думской фракции госпо-

дин Татаринов сохранит. По его словам, 
он доволен, что теперь не будет совме-
щать сразу два руководящих поста.

К старту президентской кампании 
Сергей Миронов решил переформатиро-
вать работу центрального штаба по вы-
борам. 9 октября курирующий в «Спра-
ведливой России» проведение пред-
выборных кампаний депутат Госдумы 
Александр Бурков назначен врио губер-
натора Омской области. В последнее го-
ды его внутрипартийное влияние уси-
ливалось, накануне последних думских 
выборов он стал еще и первым замести-
телем главы аппарата, курирующим ор-
ганизационную и информационную ра-
боту (см. 

”
Ъ“ от 27 октября 2015 года). По-

сле назначения господина Буркова в ре-
гион эта аппаратная должность ликви-
дирована. С поста секретаря президиума 
центрального совета «Справедливой Рос-
сии» по выборам господин Бурков может 
быть снят на съезде, который запланиро-
ван на 25 декабря. Один из источников 

”
Ъ“ не исключает, что Сергей Миронов 

лично захочет возглавить штаб, впро-
чем, это зависит и от формата участия 
партии в президентской кампании.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в руко-

водстве «Справедливой России», место 
заместителя главы штаба сохранит со-
ратник Александра Буркова, партий-
ный идеолог Андрей Кузнецов. Кро-
ме того, уже провел встречу со штабом 
новый заместитель главы штаба Алек-
сандр Топчаев, который сменил полит-
технолога Олега Зарембу. Последний 
назначен советником врио губернато-
ра Омской области на общественных 
началах. Господин Топчаев — специа-
лист-полевик, последние десять лет ра-
ботал с партией, проводил кампании в 
Волгоградской, Тверской, Новосибир-
ской области и других регионах, го-
ворят партийцы. По словам одного из 
них, господин Топчаев не поддержива-
ет открытие центров защиты прав гра-
ждан в регионах, на которые делал став-
ку господин Бурков. Во время думских 
выборов 2016 года Александр Топчаев 
вел кампании нескольких кандидатов 
от «Справедливой России», в том числе 
Алексея Чепы и Александра Терентьева. 

Максим Иванов

Члены российской делегации 
приветствовали коллег  
(на переднем плане — министр 
иностранных дел Турции  
Мевлют Чавушоглу) как родных,  
а расставались — как с чужими  
(за кадром)  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

с1
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Бывший форвард питерского «Зенита» 
и сборной России Александр Кержаков 
через суд добился взыскания 222 млн 
руб. с Михаила Сурина, отбывающе-
го срок за хищение у футболиста более 
300 млн руб. на строительстве нефте-
завода под Воронежем. Представите-
ли господина Кержакова претендовали 
на долю в ООО «Модуль», операторе не-
достроенного предприятия, но суд им 
отказал. В «Модуле» планируют начать 
прием топлива на хранение уже в первой 
половине 2018 года. Однако проблемы 
завода не закончились с решением суда 
по иску господина Кержакова. Столич-
ные полицейские по заявлению Ивана 
Саенко, бывшего полузащитника «Спар-
така» и сборной, расследуют уголовное 
дело о хищении у него 150 млн руб. в том 
же проекте. В самом «Модуле» новые 
претензии считают «попыткой рейдер-
ского захвата».

Александру Кержакову понадобилось 
почти полтора года, чтобы взыскать с Ми-
хаила Сурина ущерб. В середине 2016 года 
воронежец получил четыре года колонии 
общего режима за особо крупное мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ленинский суд 
Воронежа признал, что он обманом похи-
тил более 300 млн руб. у господина Кержа-
кова, пообещав вложить их в строительст-
во завода по производству топлива из газо-
вого конденсата в Панинском районе Воро-
нежской области. Приговорив бизнесмена, 
Ленинский суд признал Александра Кержа-
кова потерпевшим и оставил за ним право 
взыскать ущерб через гражданский иск. 
Что футболист и сделал, в августе прошло-
го года обратившись в Железнодорожный 
суд Воронежа.

Александр Кержаков требовал от Миха-
ила Сурина возместить 222 млн руб. ущер-
ба, а часть взыскания обратить на принад-
лежавшие осужденному 50% долей в ООО 
«Модуль», операторе строительства заво-
да. Узнав об этом, владелец второй полови-
ны «Модуля» Евгений Ванин обратился в 
арбитраж с иском о возврате ему доли Ми-
хаила Сурина. Господин Ванин настаивал, 
что продал ему 50% в ООО, но 25 млн руб. 
от партнера за эту сделку так и не увидел. 
Эта тяжба заставила приостановить разби-
рательство по иску футболиста. Летом уже 
нынешнего года арбитраж удовлетворил 
иск Евгения Ванина и вернул ему долю Ми-
хаила Сурина. По данным базы «СПАРК-Ин-

терфакс», Евгений Ванин сейчас является 
единственным владельцем «Модуля». В ито-
ге Александр Кержаков смог добиться взы-
скания лишь 222 млн руб. с Михаила Сури-
на — суд полностью отклонил все его пре-
тензии на «Модуль». По данным 

”
Ъ“, пред-

ставители футболиста будут обжаловать это 
решение. «Все, что он смог сделать с этой 
победой, это распечатать решение суда и 
повесить его на стену в рамочке. Денег и 
имущества у Сурина нет, и появления их не 
предвидится»,— сообщил человек из окру-
жения осужденного бизнесмена.

Между тем Евгений Ванин рассказал 

”
Ъ“, что завод уже «прошел этап техниче-

ского запуска». «Мы обучили персонал, ра-
ботаем над получением необходимых ли-
цензий и, если не будет форс-мажоров, уже 
в начале следующего года запустим мощно-
сти по хранению топлива. Речь идет о 9 тыс. 
тонн единовременного хранения»,— отме-
тил он. Однако проблемы «Модуля» на ре-
шении по иску Александра Кержакова не 
закончились. Другой бывший футболист 
российской сборной и московского «Спар-
така» Иван Саенко написал в следственное 
управление УМВД Центрального админис-
тративного округа Москвы заявление о хи-
щении у него 150 млн руб. в этом же про-
екте. Полицейские возбудили дело, в ко-
тором пока нет подозреваемых. «Но к нам 
уже приходили, изъяли документы. В ре-
зультате работа 

”
Модуля“ крайне осложне-

на»,— рассказал 
”
Ъ“ господин Ванин. Ему 

известно, что этим претензии Ивана Саен-
ко и его знакомых могут не ограничиться, а 
их действия он называет «попыткой захва-
та» предприятия. Сам господин Саенко или 
его представители, как утверждает владе-
лец «Модуля», на связь с ним не выходили.

Мобильные телефоны Ивана Саенко бы-
ли выключены. Адвокат Александр Еро-
шенко, представлявший интересы Алек-
сандра Кержакова в этой истории, сказал 

”
Ъ“, что они «пока вырабатывают страте-

гию дальнейших действий». Господин Кер-
жаков ранее говорил в эфире «Матч ТВ», что 
именно господин Саенко познакомил его 
с людьми, взявшими в долг под строитель-
ство завода не только у него, но и у «других 
футболистов». Иван Саенко отвечал, что 
«посмеялся» над словами форварда, и уточ-
нил, что тот «запустил бумеранг», от которо-
го «многие люди страдают». Но расшифро-
вывать свои слова он не стал.

Всеволод Инютин, Воронеж

Футболисты атакуют завод
Александр Кержаков и Иван Саенко пытаются 
взыскать ущерб от миллионных махинаций

Тверской райсуд Москвы вчера приго-
ворил крупного столичного бизнесме-
на и бывшего сенатора от Чечни Ума-
ра Джабраилова к штрафу в размере 
500 тыс. руб. за стрельбу из наградно-
го пистолета в номере столичного от-
еля. Прощаясь с журналистами после 
заседания, осужденный сообщил, что 
приговором удовлетворен, а также по-
обещал и в дальнейшем жить «красиво 
и плодотворно».

На заседание известный девелопер и ме-
ценат Джабраилов приехал с двумя охран-
никами на Maybach. Отвечать на вопросы 
собравшихся перед входом журналистов он 
посчитал излишним, порекомендовав им 
сначала дождаться решения суда, а на самом 
заседании высказался первым. Бизнесмен 
сообщил, что признает свою вину, уже изви-
нился перед сотрудниками отеля, которых, 
сам того не желая, напугал своим оружи-
ем, компенсировал нанесенный заведению 
ущерб и просит рассмотреть его уголовное 
дело в особом порядке — без прений сторон 
и исследования доказательств. Судья Елена 
Ермакова просьбу обвиняемого удовлетво-
рила, разрешив обеим сторонам вкратце из-
ложить свои позиции.

Гособвинитель пояснил суду, что Умар 
Джабраилов, находясь в арендованном 
им номере отеля Four Seasons, дважды вы-
стрелил в потолок из наградного пистолета 
Ярыгина. Затем, прогулявшись по коридо-
рам заведения с оружием наизготовку, вер-
нулся к себе и произвел еще один выстрел 
в потолок. Таким образом, по мнению про-
курора, он проявил демонстративное неу-
важение к обществу и совершил преступ-
ление средней тяжести — хулиганство с 
использованием огнестрельного оружия, 
за которое должен получить два года коло-
нии. С учетом отсутствия у обвиняемого су-

димостей обвинитель попросил суд назна-
чить ему не реальный, а условный срок.

Экс-сенатор, в свою очередь, назвал пред-
ложение прокурора «слишком жестоким и 
необоснованным». Он пояснил суду, что да-
же не планировал причинить кому-то вред, 
поэтому, сделав пару выстрелов в потолок, 
сразу разрядил оружие. Кроме того, суду, по 
мнению обвиняемого, следовало бы учесть 
его безупречную «предыдущую жизнь». «И 
все то, что я сделал для родины»,— добавил 
господин Джабраилов.

Его адвокат Александр Карабанов пред-
ставил суду положительные характеристи-
ки на стрелявшего, выданные инвестици-
онно-строительной компанией «Аванти 
Стройгрупп», которой Умар Джабраилов ру-
ководит, и еще несколькими благотвори-
тельными фондами. В последних указыва-
лось, что бизнесмен является крупным ме-
ценатом — он передавал в дар столичным 
музеям ценные экспонаты.

Защитник также пояснил, что его клиент 
является «публичной личностью» и лише-
ние свободы, пусть даже и условное, его об-
щественной деятельности «будет препятст-
вовать». Защитник, как и сам господин Джа-
браилов ранее, попросил суд ограничиться 
штрафом.

Судья Елена Ермакова, выслушав мне-
ния сторон, признала Умара Джабраилова 
виновным в хулиганстве (ч. 1 ст. 213 УК РФ). 
Она также пояснила, что стрелок не страда-
ет психическими расстройствами и не под-
вержен зависимости от психоактивных ве-
ществ, а следовательно, должен нести ответ-
ственность за свои действия. С учетом рас-
каяния и особого порядка судопроизводства 
председательствующая назначила подсуди-
мому штраф в размере 500 тыс. руб. Изъятый 
у него еще при задержании пистолет Ярыги-
на суд постановил передать в МВД.

Прощаясь с журналистами возле здания 
суда, Умар Джабраилов сообщил, что вы-
несенным решением «более чем доволен». 
«Тверской суд лучше Басманного»,— заявил 
он, впрочем, сразу оговорившись, что это 
была всего лишь шутка.

На вопросы о том, зачем он стал стрелять 
в потолок отеля и в какую сумму обошлось 
примирение с владельцами заведения, биз-
несмен отвечать не стал, однако охотно рас-
крыл свои планы на будущее. «Буду жить кра-
сиво и плодотворно»,— отметил стрелок. На-
градное оружие, по его словам, он рассчиты-
вает получить из полиции обратно, хотя это 
и будет сделать, по его словам, непросто. Пи-
столет в дальнейшем господин Джабраилов 
пообещал использовать, «только если воз-
никнет необходимость защищать родину».

Напомним, что 29 августа Умар Джабра-
илов был задержан полицейскими в номе-
ре отеля Four Seasons с пистолетом в руках. 
Вразумительно объяснить открытый огонь 
по потолку он так и не смог. Им выдвига-
лись версии о случайных выстрелах во вре-
мя разборки оружия и стрельбы просто с 
досады, возникшей из-за конфликта с пер-
соналом отеля. Затем он списывал инци-
дент на контузию, полученную во время 
боевых действий в Чечне.

В свою очередь, проведенная по поруче-
нию следствия в Московском научно-пра-
ктическом центре наркологии экспертиза 
объяснила беспричинную пальбу по-друго-
му. По мнению врачей, незадолго до откры-
тия огня Умар Джабраилов принял дозу ко-
каина. С экспертами согласился и мировой 
суд, оштрафовавший бизнесмена на 4 тыс. 
руб. за «употребление не прописанного вра-
чом наркотического средства».

Сергей Машкин

Умар Джабраилов еще постреляет
Осужденный за хулиганство экс-сенатор  
рассчитывает вернуть наградной пистолет

В российской системе обучения во- 
дителей назревает масштабная ре- 
форма: Минтранс намерен разделить 
автомобилистов на любителей и про-
фессионалов. Профессионалы — так- 
систы, дальнобойщики и другие гра-
ждане, управляющие авто по найму,— 
будут обучаться по новым программам. 
Результатом станет отметка в правах, 
подтверждающая «профессиональную 
компетентность», так называемый меж-
дународный код «95», без нее не возь-
мут на работу. Для остальных процесс 
обучения станет проще.

Подготовленный Минтрансом проект 
изменений в закон «О безопасности до-
рожного движения» опубликован вчера на 
regulation.gov.ru. Документ готовился по 
поручению первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Основная его цель — повысить 
уровень подготовки водителей-профессио-
налов. Проблема обсуждалась еще в марте 
2016 года на президиуме Госсовета при уча-
стии президента Владимира Путина.

Центральное нововведение — законода-
тельное разделение водителей на любите-
лей и профессионалов. Для этого будут раз-
работаны курсы обучения «по общеразвива-
ющим программам»: по окончании можно 
получить права не выше категорий C1 (гру-
зовик массой до 7,5 т) или D1 (автобус, в ко-
тором не более 16 мест). Желающие полу-
чить «специальные категории» — C, D, Е (и 
их подкатегории для транспортировки при-
цепов) и работать по найму должны прой-
ти специальное «профессиональное обуче-
ние» по соответствующим программам.

Программы подготовит Минобрнауки в 
течение года после вступления закона в си-
лу. Для граждан, не желающих работать по 
найму, обучение упростится. Сейчас они 
вынуждены изучать «принципы органи-
зации перевозок массовых навалочных и 
сыпучих грузов», «диспетчерское руковод-
ство работой подвижного состава» и «орга-
низацию таксомоторных перевозок», даже 
получая категорию B. В Минтрансе счита-
ют, что нужды в этом нет. А программы для 
профессионалов надо, наоборот, усилить 
курсами вождения «во внештатных ситуа-
циях», «отработкой вождения сочлененно-
го и двухэтажного автобуса», а также осно-
вам безопасности при перевозке пассажи-
ров и опасных грузов.

В удостоверении появится отметка, под-
тверждающая «профессиональную компе-
тентность»,— так называемый код «95». Та-
кая практика закреплена директивой Ев-
ропарламента и Совета ЕС, код «95» обя-
зателен для водителей-профессионалов 

стран ЕС. Работодатель не вправе будет 
принять гражданина на работу без нее. 
Квалификация будет действительна в тече-
ние пяти лет, затем понадобится пересда-
ча. При этом все действующие на момент 
принятия закона права будут действитель-
ны без отметок, что не будет являться огра-
ничением.

Законопроектом также снимается за-
прет приема на работу граждан госу-
дарств—членов Евразийского экономиче-
ского союза с национальными правами. Се-
годня запрет, напомним, не действует для 
белорусов и киргизов, исключение сдела-
ют и для граждан Армении, Молдавии и Ка-
захстана.

«Уровень подготовки профессиональ-
ных шоферов крайне низкий, в итоге у 
нас сейчас бардак на дорогах,— поддер-
жал инициативу координатор ассоциации 

”
Дальнобойщик“ Валерий Войтко.— Ло-

гично, если профессионалов будут учить по 
расширенной программе. В советские вре-
мена, прежде чем сесть за руль грузовика, 
нужно было пройти ДОСААФ, армию, по-
том тебе назначали наставника-куратора и 
только потом позволяли работать».

Главный эксперт Национального экс-
пертного совета по обучению и тестирова-
нию водителей Александр Лыткин, напро-
тив, считает, что и сегодня водителей, не-
зависимо от категорий, готовят на весьма 
профессиональном уровне. При этом вы-
сок риск, что новые программы для води-
телей-любителей существенно упростятся, 
что скажется на уровне подготовки и, как 
следствие, на безопасности движения. «С 
2013 года в России проводится серьезней-
шая реформа образования водителей, при-
няты нормативные правовые акты, кото-
рые вывели подготовку на качественно но-
вый уровень. Количество ДТП, совершен-
ных начинающими водителям, сократи-
лось с 2015 года на 46,5%,— говорит прези-
дент межрегиональной ассоциации автош-
кол Татьяна Шутылева.— И вдруг предлага-
ется все наработки отменить, все нормати-
вы переписать и начать, по сути, с чистого 
листа». По ее словам, автошколы уже пред-
лагали Минтрансу ввести систему обяза-
тельного повышения квалификации (раз в 
пять лет) водителей, осуществляющих пе-
ревозки пассажиров и грузов.

Минтранс закладывает на подготовку к 
вступлению законопроекта в силу два го-
да. «Есть опасения, что хорошую идею чи-
новники дискредитируют, в итоге резуль-
тат будет совершенно не тот, что ожидает-
ся»,— опасается Валерий Войтко.

Иван Буранов

В водительские права 
впишут право на работу
Минтранс готовит масштабную реформу 
подготовки шоферов

Вчера горсуд Ниццы провел первые 
слушания по делу члена Совета феде-
рации (СФ) от Дагестана Сулеймана  
Керимова, задержанного французской 
полицией. Прокуратура подозревает 
его в совершении налоговых махинаций 
в составе организованной группы. МИД 
России, а также СФ и Госдума полага-
ют, что французские правоохранители 
вообще не должны были задерживать 
господина Керимова, поскольку на не-
го распространяется дипломатический 
иммунитет.

Вчера вечером Сулеймана Керимова на 
полицейской машине с зашторенными ок-
нами доставили в горсуд Ниццы. Там его уже 
ждали адвокаты — выходец из СССР Ники-
та Сишов и Ками Аери, представитель про-
куратуры и вице-президент суда Александр 
Жульен, отвечающий за судебное следствие. 
Последний, заслушав обвинение и защиту, а 
также допросив господина Керимова, и дол-
жен был решить, достаточно ли собранных 
участниками расследования фактов для то-
го, чтобы привлечь российского сенатора к 
судебной ответственности. Допрос затянул-
ся до позднего вечера. Все это время сенато-
ра у суда ждали два помощника, готовые, в 
случае его освобождения, тут же отвезти го-
сподина Керимова в аэропорт. 

Сулеймана Керимова, прилетевшего в 
Ниццу на частном самолете, в понедель-
ник поздно вечером задержали сотрудники 
полиции, которые вместе с региональной 
прокуратурой разбираются в обстоятельст-
вах сделок с недвижимостью, проведенных 

на Лазурном берегу. Владельцем несколь-
ких вилл выступает швейцарский бизнес-
мен Александр Штудхальтер, а посредни-
ком в сделках был местный юрист Стефан 
Шаверини. При этом, как считают в право-
охранительных органах, сделки осуществ-
лялись с использованием схем, которые по-
зволяли их участникам значительно эконо-
мить на налогах.

По версии полиции, за виллу общей пло-
щадью 12 тыс. кв. м платежи осуществлял Су-
лейман Керимов. В свою очередь, представи-
тели сенатора отрицают, что у него есть соб-
ственность за границей, подтверждая, что 
виллой он и члены его семьи пользовались.

Участников этой и других сделок проку-
ратура заподозрила в «отмывании денег, по-
лученных от налоговых махинаций, с отяг-
чающими обстоятельствами, в составе орга-
низованной группы». Помимо российско-
го сенатора по делу проходят еще как мини-
мум четыре человека, некоторые из них бы-
ли задержаны. Сулеймана Керимова, отри-
цавшего на допросе какую-либо причаст-
ность к налоговым нарушениям, отправили 
в камеру предварительного заключения в 
казарму жандармерии и национальной по-
лиции Овар. На условия содержания в этом 
старинном и давно не ремонтированном 
здании, где во время Второй мировой вой-
ны находилось отделение гестапо, не раз жа-
ловались заключенные, но проблемы так и 
не были решены. О задержании господина 
Керимова полиция проинформировала по-
сольство РФ, однако вмешательство дипло-
матов не помогло.

В поддержку Сулеймана Керимова вы-
ступили МИД РФ, Совет федерации и Гос-
дума, полагающие, что его, как представи-
теля одного из высших органов власти РФ, 
обладающего определенным иммуните-
том, вообще не должны были задерживать 
во Франции. Однако МИД Франции заявил, 
что особый статус сенатор мог иметь толь-
ко в том случае, если бы прилетел во Фран-
цию с дипломатическим паспортом в ходе 
официального визита, а не по частным де-
лам. К тому же диппаспорта у него с собой 
не было. В итоге источник 

”
Ъ“ в госорганах 

РФ признал: России будет трудно доказать 
французским чиновникам, что господин 
Керимов обладал иммунитетом, посколь-
ку он не находился в служебной команди-
ровке.

Российские адвокаты, клиенты кото-
рых оказывались в похожих ситуациях во 
Франции, рассказали 

”
Ъ“, что, как прави-

ло, в этой стране за налоговые преступле-
ния не отправляют в тюрьму на время след-
ствия, ограничиваясь домашним арестом, 
залогом или электронным браслетом с изъ-
ятием загранпаспорта. «Участники налого-
вых расследований заинтересованы в том, 
чтобы не посадить человека, а убедить его 
расплатиться по налогам, штрафам и пе-
ням»,— отметил адвокат Руслан Коблев. Он 
и другие защитники полагают, что дело в от-
ношении Сулеймана Керимова может раз-
виваться именно по такому сценарию.

Николай Сергеев,  
Алексей Тарханов,  
Елена Черненко

Сулейман Керимов задержался 
на Лазурном берегу
Французский суд допросил российского сенатора  
по делу о налоговых махинациях 

Умар Джабраилов раскаялся  
на штраф   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА





Гаагский трибунал  
подвел пожизненный итог
Приговорен генерал Ратко Младич

Гаагский трибунал вынес вче-
ра едва ли не главный вердикт 
за время своего существова-
ния. Он приговорил бывше-
го командующего армией бос-
нийских сербов Ратко Младича 
к пожизненному заключению 
по обвинению в геноциде, во-
енных преступлениях и престу-
плениях против человечности. 
Приговор, назвавший одного из 
ключевых виновников босний-
ской войны 1992–1995 годов, 
призван подвести черту под той 
трагедией. Теперь в Гаагском 
трибунале, который скоро пре-
кратит существование, смо-
гут объявить: он выполнил свое 
предназначение. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Приговор Ратко Младичу, кото-
рый огласил председатель суда гол-
ландец Альфонс Ори, заранее окре-
стили историческим. Во всяком слу-
чае для самого Гаагского трибунала. 
И для этого были все основания. Ор-
дер на арест командующего арми-
ей боснийских сербов, выданный 
в 1995 году, стал первым в создан-
ном за два года до того трибунале 
по бывшей Югославии. Но аресто-
ван генерал был только через 16 лет 
в Сербии.

Этому предшествовало несколь-
ко спецопераций по его захвату. За 
поимку Ратко Младича обещали 
€10 млн, но он долго оставался не-
уловимым. И дело не только в том, 
что многие сербы считали и счи-
тают его героем, а сербские власти 
опасались недовольства военных 
в случае ареста генерала. По данным 
одного журналистского расследова-
ния, те, кто помогал генералу Мла-
дичу скрываться, получали по по-
чте фото своих детей — напомина-
ние о необходимости хранить тай-
ну. Тем не менее в мае 2011-го гене-
рал был выдан в Гаагу, и спустя год 
начался судебный процесс.

После того как экс-президент 
Югославии Слободан Милоше-
вич не дожил пару месяцев до при-
говора, скончавшись в гаагской 
тюрьме весной 2006 года, а в мар-
те прошлого года, несмотря на тре-
бование обвинения, экс-прези-
дент Республики Сербской Радо-

ван Караджич не получил пожиз-
ненного заключения (его осудили 
на 40 лет), наказание Ратко Млади-
ча стало для гаагских прокуроров 
делом принципа. Ведь именно он 
был обозначен как главный про-
водник сербской политики во вре-
мя войны в Боснии.

Генералу были выдвинуты обви-
нения по 11 пунктам, включая гено-
цид и преступления против чело-
вечности. Его обвинили в органи-
зации этнических чисток и убий-
ства более 7 тыс. мусульман в Сре-
бренице, гибели около 12 тыс. чело-
век в результате блокады и обстре-
ла Сараево, захвате и использова-
нии в качестве живого щита залож-
ников из числа миротворцев. Об-

винение потребовало для генерала 
пожизненного заключения. А про-
курор Алан Тигер заявил: «Этниче-
ские чистки в Боснии были не по-
следствием войны, а военной це-
лью. Создание сербского государст-
ва было конечной задачей Млади-
ча. Реализуя ее, он вместе с Карад-
жичем превратил Боснию в ад».

Доказать вину гаагским прокуро-
рам помог сам обвиняемый — запе-
чатленными на камеру своими при-
казами в годы войны. Так, во время 
осады Сараево генерал приказывал 
«лишить его население памяти ар-
тиллерийскими снарядами», а пе-
ред наступлением на Сребреницу 
говорил, что «пришло время ото-
мстить туркам».

Суд согласился с десятью пун-
ктами обвинения и приговорил 
Ратко Младича к пожизненному 
заключению. Примечательно, что, 
оглашая ради экономии време-
ни лишь резюме приговора, судья 
Ори счел нужным привести в де-
талях целый ряд конкретных пре-

ступлений и издевательств, совер-
шенных подчиненными генерала 
Младича, после чего объявленный 
вердикт, которого многие ожида-
ли, выглядел вполне логичным.

Реакция на приговор на Балка-
нах тоже была ожидаемой. Кто-то 
назвал его «торжеством справедли-
вости», а кто-то — «расправой над 
сербским героем». В общем хоре 
весьма сдержанно прозвучали сло-
ва ключевого на сегодня сербско-
го политика — президента Сербии 
Александра Вучича, который при-
звал не лить слезы по прошлому, 
а смотреть в будущее.

Это оставляет надежду на то, что 
приговор Ратко Младичу, опреде-
ливший одного из ключевых ви-
новников боснийской войны 1992–
1995 годов, подведет, по крайней 
мере предварительную, черту под 
той трагедией. И тогда в Гаагском 
трибунале, который в конце года 
прекращает существование, смо-
гут утверждать: он выполнил свое 
предназначение.

В суде у Ратко  Младича 
(справа) резко  поднялось 
давление, но чтению при-
говора это не помешало: 
экс-командующего ар-
мией боснийских сербов 
приговорили к пожизнен-
ному заключению   ФОТО AP

«Иран пытается  
отодвинуть Россию в Сирии»
Израильский эксперт рассказал „Ъ“ о ситуации в регионе

В Сочи вчера прошла  встреча 
президентов России, Турции 
и Ирана, посвященная сирий-
скому урегулированию. О том, 
как видят в Израиле  ситуацию 
на Ближнем Востоке в  связи 
с событиями вокруг Сирии, 
в  интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Сергею Строканю рассказал 
старший научный сотрудник  
Института национальной без-
опасности Тель-Авивского уни-
верситета, бывший посол Изра-
иля в России Цви Маген.

— Процесс дипломатического 
урегулирования в Сирии про-
ходит на фоне эскалации иран-
ского кризиса, который воз-
вращается в мировую повестку 
дня. Почему об Иране вновь за-
говорили как об угрозе?
— Не все довольны ядерным со-
глашением с Ираном. И это не во-
прос нелюбви к этой стране. Cо-
глашение 2015 года не учитыва-
ет два принципиальных момен-
та, которые категорически не 
устраивают Израиль. Во-первых, 
оно нисколько не мешает Тегера-
ну развивать свои ракетные про-
граммы и создавать носители 
для будущих ядерных боеголо-
вок. Во-вторых, договоренности 
в ядерной сфере никак не могут 
остановить подрывную, террори-
стическую деятельность Ирана, 
которую он использует для уси-
ления своих позиций в регионе.
— Вы говорите о террористиче-
ской деятельности Ирана. Это 
серьезные обвинения, которые 
нужно подкреплять доказатель-
ствами. Где факты?
— А то, что делает «Хезболла», 
разве это вам не доказательство? 
В целом все террористические 
организации, действующие в ре-
гионе, за исключением двух — 
«Аль-Каиды» и «Исламского го-
сударства» (запрещены в РФ.— 

”
Ъ“), так или иначе поддержива-

ются Ираном и выступают про-
тив Израиля и суннитских мо-

нархий — причем как в регионе, 
так и за его пределами.
— И все-таки из вашего ответа 
можно сделать вывод, что есть 
группа стран, имеющих про-
блемные отношения с Тегера-
ном, которые пытаются навя-
зать свое видение другим го-
сударствам. Почему остальной 
мир должен говорить об Иране 
израильским или саудовским 
голосом?

— В то время как Москва не счита-
ет «Хезболлу» террористической 
организацией, ее лидеры откры-
то говорят, что хотят уничтожить 
Израиль. И для нас они террори-
сты. Конечно, это вопрос терми-
нологии. К примеру, я тоже мог 
бы сказать, что война в Чечне бы-
ла войной за свободу. С моей точ-
ки зрения, Россия прекрасно по-
нимает, с кем имеет дело, и очень 
осторожно ходит по этому мин-
ному полю, которое называется 
«исламский террор».

— Давайте перейдем к Сирии. 
Прошедшей вчера в Сочи встре-
че президентов России, Турции 
и Ирана, посвященной сирий-
ской проблеме, предшествова-
ли семь раундов мирных пере-
говоров в Астане, которые стар-
товали в январе этого года. Вы 
не будете отрицать позитивную 
роль астанинского процесса?
— В понимании Израиля перего-
воры в Астане не отличаются от 
переговоров в Женеве. Мы отно-
симся к ним позитивно — а по-
чему бы и нет? Вот если бы еще 
в астанинском процессе не бы-
ло Ирана… Ведь Тегеран выстра-
ивает в Сирии свою гегемонию. 
Если Иран останется в этой стра-
не и после заключения мира, это 
перечеркнет все нынешние нара-
ботки, достигнутые и в Женеве, 
и в Астане. Эти договоренности 
ничего не будут стоить.
— То есть, с одной стороны, вы 
поддерживаете переговоры 
в Астане, с другой стороны, вы-
ступаете против Ирана — одно-
го из инициаторов астанинско-
го процесса. Как член тройки 
Тегеран также прилагал усилия 
для продвижения к миру.

— Никаких усилий Ирана по до-
стижению мира в Сирии я не вижу. 
Вижу только усилия России и Тур-
ции. Иран же ведет свою игру — 
поэтому на самом деле нет ника-
кой астанинской тройки. К тому же 
у Ирана с Россией непростые отно-
шения, хотя об этом предпочитают 
не говорить вслух. Иран пытается 
установить свой контроль в Сирии, 
чтобы отодвинуть в сторону Рос-
сию. Чтобы Россия стала в Сирии 
третьим лишним. Вообще, с этого 
нам надо было начинать говорить.

— А как вы тогда прокоммен-
тируете создание зон деэскала-
ции в Сирии, в которых Иран — 
один из гарантов?
— Мы позитивно относимся к лю-
бому прекращению боевых дейст-
вий, к любому перемирию. Но при 
этом одна из зон деэскалации вы-
страивается вдоль наших границ. 
Вот эта зона воспринимается на-
ми негативно. Пока там находятся 
Иран и «Хезболла» — для нас это бу-
дет боевая зона.
 — Ранее в интервью 

”
Ъ“ ми-

нистр обороны Израиля Ави-
гдор Либерман предупредил: 
Израиль не допустит превра-
щения Сирии в иранский плац-
дарм. Но как вы себе это пред-
ставляете? Иран и «Хезболла» 
уже в Сирии, это  реальность.
— Я только что вернулся с семина-
ра по шестидневной войне (арабо-
израильская война 1967 года.— 

”
Ъ“). До этой войны, как вы сейчас, 

многие тоже спрашивали: а что 
может Израиль? И получили хо-
роший ответ: Израиль может все. 
Я хочу посмотреть, кто выдержит 
напор Израиля, когда он говорит 
языком силы. Другое дело, что Из-
раиль хочет мира в Сирии и прин-
ципиально не вмешивается в кон-
фликт. Хотя мог бы и вмешаться.
— А каким вы видите будущее 
Сирии — с президентом Баша-
ром Асадом или без него?
— По-моему, Асад сегодня не 
очень мешает, хотя он и унич-
тожил часть собственного наро-
да и пролил много крови. С од-
ной стороны, он недостоин сво-
его поста. С другой — все рав-
но ведь в Сирии нет демократии 
и выбрать другого руководителя 
невозможно. Так что если он вре-
менно необходим, пусть времен-
но остается. Но только под контр-
олем России, а не Ирана.

полная версия 
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Кризис в Германии 
дойдет до Донбасса
К каким последствиям для Москвы  
может привести провал  
коалиционных переговоров

В ФРГ продолжаются попытки раз-
решить острый политический кри-
зис, разразившийся после того, 
как правящей партии канцлера Ан-
гелы Меркель не удалось сформи-
ровать коалицию с двумя другими 
политическими силами, прошед-
шими в Бундестаг. Взявшему на се-
бя роль посредника президенту ФРГ 
Франку-Вальтеру Штайнмайеру по-
ка не удается добиться такого рас-
клада, который позволил бы избе-
жать необходимости формирования 
кабинета меньшинства или перевы-
боров. Источник ”Ъ“, близкий к МИД 
ФРГ, объяснил, чем чреват кризис 
в  Берлине для Москвы.

Франк-Вальтер Штайнмайер вчера 
продолжил начатый днем ранее пере-
говорный марафон, призванный най-
ти выход из политического тупика, ко-
торый образовался после того, как ли-
беральная Свободная демократическая 
партия Германии (СвДП) вышла из кон-
сультаций по формированию правитель-
ственной коалиции. Напомним, набрав-
ший на сентябрьских выборах в Бунде-
стаг 32,9% голосов правоцентристский 
Христианско-демократический союз 
(ХДС) Ангелы Меркель и образующий 
с ним единую фракцию Христианско-со-
циальный союз (ХСС) надеялись сфор-
мировать коалицию с участием СвДП 
(10,7%) и Партии зеленых (8,9%). Однако 
либералы после нескольких недель кон-
сультаций в ночь на понедельник неожи-
данно покинули переговоры.

С тех пор Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, к которому Ангела Меркель обрати-
лась за помощью, пытается убедить кон-
фликтующих политиков согласиться на 
компромисс — «ради стабильного буду-
щего страны». Однако его бывшие одно-
партийцы из Социал-демократической 
партии Германии (СДПГ; 20,5% голосов 
на выборах), с которыми коалиция ХДС/
ХСС охотно заключила бы «большую ко-
алицию», пока не готовы вновь согла-
шаться на роль младшего партнера пра-
воцентристов. В связке с партией Анге-
лы Меркель они работали с 2013 года.

Намеченная на вчерашний день встре-
ча лидера СДПГ Мартина Шульца с Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером была пере-
несена на сегодня. Шансы на то, что госпо-
дин Шульц кардинально изменит свою 
позицию, оценивались немецкими экс-
пертами как не слишком высокие. Меж-
ду тем сам политик вчера заявил: «Я уве-
рен в том, что в ближайшие дни и недели 
мы найдем подходящее решение. СДПГ 

полностью осознает ответственность 
в  нынешних тяжелых условиях».

Так или иначе, по итогам вчерашне-
го дня наиболее вероятными представ-
лялись два сценария развития событий 
в ФРГ: перевыборы или формирование 
коалиции меньшинства. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к МИД ФРГ, пояснил, что тот 
и другой варианты могут означать для 
России.

Процесс организации новых выбо-
ров может затянуться на несколько меся-
цев, поскольку до объявления повторно-
го голосования президент имеет право 
несколько раз предлагать Бундестагу из-
брать канцлера. «Если же все затянется, это 
неминуемо скажется на международных 
процессах, в которые вовлечен Берлин. 
В том числе и на работе 

”
нормандской чет-

верки“ по урегулированию конфликта на 
юго-востоке Украины,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“.— Ангела Меркель будет оставать-

ся исполняющей обязанности канцле-
ра, однако она вряд ли сможет уделять се-
рьезное внимание проблемам, не имею-
щим прямого отношения к внутриполи-
тической повестке дня». Между тем актив-
ная роль Берлина сейчас весьма востребо-
вана — на прошлой неделе генсек ОБСЕ 
Томас Гремингер констатировал: процесс 
выполнения минских соглашений по уре-
гулированию в Донбассе находится в глу-
боком тупике, не продвигается и инициа-
тива с размещением в регионе миротвор-
цев. В то же время Ангеле Меркель порой 
удавалось несколько сблизить позиции 
Киева и Москвы.

Если же будет сформировано прави-
тельство меньшинства, то тут, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, все будет зависеть от 

того, какая партия войдет в коалицию 
с ХДС/ХСС. «Если в правительство все же 
войдет СвДП, то она, возможно, будет на-
стаивать на некотором смягчении пози-
ции ФРГ в вопросе санкционного давле-
ния на российские власти»,— предполо-
жил дипломат. Ранее глава СвДП Кристи-
ан Линднер не раз высказывался за пере-
запуск отношений с РФ и постепенное 
снятие с нее санкций — в обмен на «поло-
жительные промежуточные шаги» по вы-
полнению минских соглашений. Впро-
чем, источник 

”
Ъ“ напомнил, что на по-

степенном снятии санкций в обмен на 
реализацию пунктов минских соглаше-
ний настаивал и Франк-Вальтер Штайн-
майер в бытность главой МИД ФРГ. «Одна-
ко в отсутствие реального прогресса на 
земле (в Донбассе.— 

”
Ъ“) эта формула не 

пригодилась»,— добавил он.
Елена Черненко
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мировая политика
Китайские нефтяники 
добывали контракты 
за взятки
США расследуют деятельность  
партнера «Роснефти» CEFC China Energy

Китайская компания CEFC China 
Energy, которая планирует выкупить 
14,16% акций «Роснефти», оказалась 
втянута в международный скандал. 
Правоохранительные органы США 
арестовали экс-министра внутрен-
них дел Гонконга Хэ Чжипина  (Патрик 
Хо) и бывшего главу МИД  Сенегала 
Шейха Тидиана Гадио. По данным 
следствия, они помогали CEFC полу-
чать контракты в Африке посредст-
вом коррупционных схем. Компания 
все обвинения отрицает.

CEFC непричастна к коррупционным 
схемам, в использовании которых ее подо-
зревают американские правоохранитель-
ные органы, заявили вчера представите-
ли компании. Прокуратура США обвиня-
ет их в том, что они давали своим партне-
рам в Чаде и Уганде взятки, чтобы обеспе-
чить доступ CEFC к выгодным контрактам. 
Власти США также заявили: многие сдел-
ки осуществлялись прямо в здании ООН. 
В обвинении Федерального суда Нью-Йор-
ка компания CEFC напрямую не названа, 
но упомянут «имеющий штаб-квартиру 
в Шанхае мультимиллиардный конгломе-
рат, который работает по всему миру в об-
ласти энергетики и финансов». Это опреде-
ление и география контрактов указывают 
на то, что бенефициаром коррупционной 
схемы может быть только CEFC.

По мнению американской прокура-
туры, «коррупция искажает условия для 
честной корпоративной конкуренции» 
и «уничтожает веру людей в честное пра-
вительство». Одно из более конкретных 
обвинений — часть взяток участники кор-
рупционной схемы переводили через аме-
риканские банки, оформляя их как по-
жертвования. Согласно материалам дела, 
в случае Чада Хэ Чжипин при содействии 
Шейха Тидиана Гадио передал правитель-
ству страны взятку в размере $2 млн, а го-
сподину Гадио за содействие — $400 тыс. 
В случае Уганды Хэ Чжипин организовал 
перевод $500 тыс. на личный счет уган-
дийского министра иностранных дел, ко-

торый только что завершил свой срок в ка-
честве председателя Генассамблеи ООН. 
Фамилия политика в документах не упо-
мянута, но это мог быть только Сэм Кутеса, 
занимавший пост в ООН в 2014 году.

Компания CEFC известна в России сдел-
ками с «Роснефтью» и En+ Group Олега Де-
рипаски, контролирующей алюминие-
вую компанию «Русал» и «Евросибэнер-
го». Осенью стало известно, что CEFC пла-
нирует выкупить 14,16% акций «Роснеф-
ти», заплатив за них €3,9 млрд и сумму, эк-
вивалентную $4,57 млрд. Российская ком-
пания также договорилась за пять лет по-
ставить CEFC 60,8 млн тонн нефти. Также 
«стратегический партнер» CEFC, синга-
пурская AnAn, в ходе IPO En+ в начале но-
ября купила акции на $500 млн, затем за-
ложив их по кредиту ВТБ.

CEFC — один из наиболее таинствен-
ных китайских игроков международ-
ного нефтяного рынка. Формально она 
частная, но внутри напоминает госком-
панию: в ней созданы комитет Компар-
тии, отделение комсомола и даже ко-
миссия по проверке дисциплины, сле-
дящая за выполнением партийцами 
устава Компартии КНР. В последние го-
ды CEFC активно скупала месторожде-
ния на Ближнем Востоке, в Африке, Цен-
тральной Азии, а также входила в про-
екты в Центральной Европе. В 2016 году 
компания заработала $42 млрд.

Глава азиатской программы Москов-
ского центра Карнеги Александр Габу-
ев в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что для китай-

ских компаний в целом характерно ис-
пользование посредников при заключе-
нии сделок, причем «очень часто это гра-
ждане Гонконга». «Не всегда это посред-
ничество имеет коррупционную приро-
ду, но такие случаи тоже встречаются»,— 
добавил эксперт. По его словам, очень 
часто коррупция сопровождает круп-
ные контракты, когда «под предлогом 
покупки 

”
стратегического актива“ идет 

распил внутри самого Китая».
Михаил Коростиков

Никаких усилий Ирана по дости-
жению мира в Сирии я не вижу.  
Вижу только усилия России  
и Турции. Иран же ведет свою игру
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Туристы сбавят темп
Резкого роста продаж туров в 2018 году не будет
Рынку организованного туризма, 
на котором за этот год объем брони-
рований вырос более чем на 30%, едва 
ли удастся показать такой же высокий 
результат в 2018 году. По ожидани-
ям экспертов, темпы роста замедлят-
ся до 8–10% при менее заметном росте 
доходов граждан и увеличении рас-
четной базы. Восстановления рынка 
до докризисного уровня его участни-
ки ждут не раньше, чем через пять лет. 

Темпы роста туристического рынка в 
2018 году могут снизиться, прогнозирует 
Промсвязьбанк (анализирует рынок с 2014 
года по заказу корпоративных клиентов). 
Согласно расчетам его аналитиков, если по 
итогам 2017 года объем туристических пое-
здок россиян может увеличиться на 30–35%, 
то в 2018 году рост составит всего 8–10%. 
Участники рынка с прогнозом согласны: 
представитель OnlineTur.ru Игорь Блинов, 
например, ожидает, что в 2018 году темпы 
роста продаж замедлятся до 10–12%. 

Такую динамику главный аналитик 
Промсвязьбанка Игорь Нуждин объясня-
ет двумя факторами. Первый — рост дохо-

дов населения в долларовом эквивален-
те. Согласно оценке эксперта, в 2017 году 
рост средней номинальной зарплаты рос-
сиян на 20% до $658 стал основным драйве-
ром увеличения туристического спроса, но 
в 2018 году этот показатель прибавит толь-
ко 5–10%. Второй фактор связан с формиро-
ванием за счет выросшего турпотока высо-
кой базы в 2017 году, по отношению к кото-
рой рост в следующем году будет менее вы-
раженным. 

Рост выездного туристического потока 
в 2017 году происходил в основном за счет 
организованного сегмента. По данным Ас-
социации туроператоров России (АТОР), за 
весь этот год по десяти наиболее популяр-
ным пляжным направлениям на отдых от-
правятся 11,62 млн человек, что на 57% боль-
ше, чем годом ранее. «В течение всего года 
на рынке виден эффект отложенного спро-
са: клиенты, отложившие свои поездки в 
2015–2016 годах, вернулись на рынок на фо-
не стабилизации стоимости валюты, и, как 
следствие, снижения бюджета поездки на 
10–20%»,— говорит представитель BSI Group 
Светлана Баранова. По ее данным, средний 

рост продаж туров за рубеж в этом году со-
ставил 30–40%, на отдельных направлени-
ях он достиг 60–70%. Похожие расчеты у 
OnlineTur.ru: прирост продаж за год соста-
вит 40%. Господин Блинов связывает это с 
присутствием на рынке в течение всего лет-
него сезона Турции, продажи которой при-
близились к докризисному уровню 2014 
года. Центр бронирования сетей ТБГ и «Го-
рячие туры» оценивает общее увеличение 
спроса в этом году на уровне 60%. 

Несмотря на выраженную положитель-
ную динамику, говорить о полном восста-
новлении рынка организованного туриз-
ма пока не приходится: по расчетам АТОР, 
количество путешественников в 2017 году 
все равно будет на 18,8% меньше, чем было 
в 2013 году. Ждать восстановления рынка до 
уровня 2013 года в ближайшие пять лет не 
стоит — к 2021 году удастся достигнуть лишь 
показателей 2011–2012 годов, пессимисти-
чен господин Нуждин.

Как следует из данных Росавиации, в этом 
году темпы роста сегмента самостоятельно-
го бронирования оказались гораздо скром-
нее, чем сегмента организованного туриз-

ма. В первом полугодии объем перевозок на 
международных направлениях регулярны-
ми рейсами вырос на 29,8% к аналогично-
му периоду 2016 года, нерегулярными — на 
66,8%. Пассажиропоток регулярных зарубеж-
ных рейсов московского авиаузла по итогам 
девяти месяцев вырос на 25%, нерегулярных 
— на 35%. Низкий рост в самостоятельном 
сегменте господин Нуждин связывает с тем, 
что спад в нем в 2014–2016 годах был менее 
существенным. Так, по итогам 2016 года об-
щий объем регулярных перевозок на между-
народных направлениях снизился всего на 
7,3%, нерегулярных — на 38,8%. 

Участники рынка самостоятельного бро-
нирования также говорят о консервативном 
росте их сегмента. Директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес отмечает, что в 
2017 году спрос на авиабилеты за рубеж вы-
рос в среднем на 7%. В 2018 году при сохра-
нении текущего курса валют, по его прогно-
зам, увеличение будет сопоставимым. Игорь 
Нуждин рассчитывает, что темпы роста са-
мостоятельного сегмента в 2018 году срав-
нятся с организованным, составив 8–10%. 

Александра Мерцалова

С начала года кредитные 
орга низации не сообщи-
ли в FinCERT о каждой пятой 
успешной атаке хакеров. Бан-
киры не доверяют структуре, 
созданной внутри ЦБ для обес-
печения информационной 
безопасности в финансовом 
секторе, опасаясь привлечь 
надзорное внимание регуля-
тора. Недобросовестные фи-
нансисты готовы смириться 
с потерей средств, украден-
ных хакерами, а глобальная 
информбезопасность, для ко-
торой такое молчание крайне 
вредно, их волнует куда мень-
ше соб ственного спокойствия.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники 

банковского рынка и собеседники 
в правоохранительных органах, 
за год произошло около 50 успеш-
ных атак группировки Cobalt на 
банки. В своем последнем отче-
те FinCERT, специализированное 
структурное подразделение ЦБ по 
информбезопасности, назвал ата-
ки группировки Cobalt «основным 
трендом». По словам главного спе-
циалиста по компьютерной кри-
миналистике Group-IB Весты Мат-
веевой, атакам Cobalt были под-
вержены банки разного масштаба, 
суммы хищений варьировались от 
нескольких миллионов до полу-
миллиарда. Но, несмотря на укра-
денные средства, в 10 из 50 случа-
ев банки предпочли не информи-
ровать FinCERT и правоохрани-
тельные органы. По данным собе-
седников 

”
Ъ“, максимальная сум-

ма хищений по скрытым атакам 
составляла 20 млн руб.

Эксперты отмечают, что основ-
ная причина неразглашения инфор-
мации об атаках — передача инфор-
мации из FinCERT в надзорный блок 
ЦБ. С этого года сотрудники FinCERT 
активно участвуют в проверках глав-
ной инспекции Банка России (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). При этом они сообща-

ют в надзор обо всех замеченных на-

рушениях, выявленных при рассле-
довании инцидентов. «FinCERT как 
структура ЦБ плотно взаимодейству-
ет с надзором,— подтвердил 

”
Ъ“ за-

меститель начальника ГУБиЗИ Бан-
ка России Артем Сычев.— У нас нет 
задачи выявлять проблемные вещи 
в банках, но если мы их обнаружим, 
то, естественно, поделимся инфор-

мацией с надзором». При этом он 
уверен, что такое сотрудничество 
с надзорным блоком не вредит ра-
боте FinCERT. По словам господина 
Сычева, со стороны FinCERT дейст-
вует принцип «добровольность + до-
верие», поэтому они санкций к «мол-
чунам» применять не будут.

Впрочем, о надзорном блоке ЦБ 
этого сказать нельзя. «Крупное хи-
щение денежных средств не скро-
ешь, о фактах хищения сообщат 
контрагенты банка,— отметил Ар-
тем Сычев.— И к недобросовест-
ным банкам надзор все равно при-
дет, и, если потеря средств выявится 
на уровне надзора, им будет хуже».

Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“ из числа экспертов в области ин-

формационной безопасности, в схе-
ме хищений Cobalt необязательно 
задействуется второй банк для вы-
вода денег, вывод может быть осу-
ществлен и через собственные бан-
коматы. Таким образом, информа-
ция об атаке может так и остаться 
тайной для FinCERT, а значит, и дру-
гих участников рынка.

Эксперты считают, что подобная 
скрытность отдельных участников 
рынка несет угрозу для остальных 
игроков. «Хакеры постоянно совер-
шенствуют вредоносные програм-
мы, и крайне важно, чтобы о ка-
ждой новой атаке оперативно узна-
вал FinCERT и мог предупредить ры-
нок»,— говорит директор по марке-
тингу компании Solar Security Ва-
лентин Крохин. По словам Весты 
Матвеевой, информирование об 
инцидентах позволяет неатакован-
ным банкам превентивно реагиро-
вать на эти угрозы, обращаясь к экс-

пертам в области информационной 
безопасности и используя соответ-
ствующие технологии защиты. Спе-
циалисты по информбезопасности 
банков подтвердили, что им важна 
информация об успешных атаках 
на сопоставимые с ними по разме-
ру организации, у которых схожие с 
ними бюджеты. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“ из правоохранительных 

органов, своевременное информи-
рование о хищении средств хакера-
ми, быстро начатое расследование 
и больший объем информации о со-
вершенных преступлениях сущест-
венно повышают шансы на выявле-
ние преступников.

По мнению экспертов, решить 
проблему могло бы отделение 
FinCERT от ЦБ или создание анало-
гичной независимой рыночной 
структуры. В противном случае все 
равно найдутся банки, которые го-
товы терять деньги, но упорно мол-
чать, чтобы не привлекать внима-
ние регулятора. При этом «молчу-
ны» рискую стать излюбленными 
жертвами хакеров. По словам Вес-
ты Матвеевой, не сообщая о таком 
прецеденте и не привлекая экспер-
тов к его расследованию, банк мо-
жет подвергнуться повторной ата-
ке. Нередко специалисты банка не 
справляются с нейтрализацией вре-
доносных программ и последствия-
ми взлома, и лазейка остается, про-
должает она. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, близкого к правоохранитель-

ным органам, как минимум один 
случай успешной повторной атаки 
группировки Cobalt на банк был за-
фиксирован.

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22523,15 (+106,67)
РТС 1159,11 (+11,5)
FTSE 100 7419,02 (+7,68)

DAX 30 13015,04 (−152,5)
DJIA* 23516,28 (−74,55)
NASDAQ Composite* 6864,479 (+2,002)

*На 20:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.11.17
Австралийский доллар 44,6853
Английский фунт 78,1713
Белорусский рубль** 29,4662
Датская крона* 93,2726

Доллар США 59,0061
Евро 69,4030
Индийская рупия*** 90,9816
Казахский тенге*** 17,8698

Канадский доллар 46,2757
Китайский юань* 89,1829
Норвежская крона* 72,0193
СДР 83,1166

Сингапурский доллар 43,6436
Новая турецкая лира 14,9175
Украинская гривна* 22,1142
Шведская крона* 69,9937

Швейцарский франк 59,6503
Японская иена*** 52,6582
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях зампред ЦБ Ольга Полякова 
неожиданно дала ответ на давно му-
чавший всех, но несколько позабы-
тый вопрос: когда появится реестр 
вкладов? Как выяснилось, скоро — 
уже к середине 2018 года. Работа ве-
дется на всех уровнях.

А главное, выглядевший нераз-
решимым вопрос, как создать ре-
естр, решился неожиданно просто 
— на портале госуслуг. Деталей го-
спожа Полякова не раскрыла, но об-
щую концепцию узнать оказалось 
несложно. Она такова: все банки, 
даже самые большие и самые госу-
дарственные, должны ежедневно, 
а еще лучше в режиме он-лайн пе-
редавать на портал госулуг по элек-
тронным каналам данные о каждом 
открытом вкладе, пополнении, сня-
тии, закрытии. И вот тогда вклад-
чик, авторизовавшись на портале, 
сможет проверить, есть ли на самом 
деле его вклад в базе данных бан-
ка или нет. В ситуации, если нет, ва-
риантов несколько: пойти и разо-
браться с банком, чтобы спасти свои 
деньги, сигнализировать ЦБ, чтобы 

попытаться спасти всех вкладчи-
ков, ну или привлечь к проблеме 
внимание общественности и всех 
надзорных ведомств.

На первый взгляд, все просто и 
логично, и решение лежало на по-
верхности, но почему же ЦБ ломал 
голову над этой простой задачкой 
так долго? И почему никто: ни Мин-
фин, ни Ростелеком — оператор 
портала госуслуг, ни Минкомсвязь, 
ни сам ЦБ, то есть все те, кто должен 
был бы участвовать в проработке во-
проса, эту социально значимую те-
му не комментируют? Вопрос ведь, 
по словам госпожи Поляковой, ре-
шен и уже вовсю ведется работа.

Знающие люди говорят, что ре-
шен, да не совсем. А может, и совсем 
решен не будет. Загвоздка в круп-
ных банках — в первую очередь, в 
госбанках Сбербанке и ВТБ, на кото-
рые приходится 65% всех вкладов — 
более 11 трлн руб. Это десятки мил-
лионов счетов, по каждому из ко-
торых предлагается, согласно идее 
ЦБ, в ежедневном режиме переда-
вать информацию. Это огромный 
массив данных, для передачи кото-
рого требуются административные 
ресурсы и серьезные инвестиции. 
Учитывая, что забалансовых вкла-
дов у этих банков быть не может в 
принципе, и они и так обеспечива-
ют большую часть взносов в систе-
му страхования вкладов, очевидно, 
что им идея ЦБ не по душе, да и не 
только им.

И не нравится не зря. Масштаб 
проблемы забалансовых вкладов 
уже не столь велик (см. 

”
Ъ“ от 22 но-

ября). Со стороны ЦБ гораздо логич-
нее дочистить рынок от «тетрадок» 
и пристально следить, чтоб другим 
неповадно было, чем стрелять из 
пушки по воробьям. И хочется ве-
рить, что здравый смысл возоблада-
ет, регулятор отвлечется от масштаб-
ных санаций и продолжит зачистку, 
тогда и разговоры о реестре просто 
станут неактуальными.

обсудить 
kommersant.ru/12179

правила  
игры

ЦБ неожиданно вспом-
нил о масштабной 
идее реестра вкладов, 
и даже доложил о ско-
ром его соз дании. 
Впрочем, возможно, 
регулятор нес колько 
поторопился

в перепись вкладчиков  
вносит в реестр руководитель 
отдела финансов

Ксения Дементьева

Хакеры скрылись в банках
Банкиры вывели информацию об успешных атаках из-под надзора ЦБ

Клиентскую базу защитили схематично
В борьбе за будущих пенсионеров НПФ перешли грань добросовестного
В попытке удержать клиентов, соби-
рающихся сменить НПФ, некоторые 
пенсионные фонды прибегают к недо-
бросовестным действиям. Без ведома 
клиента такие НПФ параллельно так-
же подают заявление в ПФР, который 
при наличии двух заявлений в соот-
ветствии с законом блокирует перевод 
накоплений, что оказывается на руку 
фонду, стремящемуся сохранить кли-
ентскую базу. Национальная ассоциа-
ция пенсионных фондов (НАПФ) обра-
тила внимание на данное нарушение 
и предложила решать проблему на за-
конодательном уровне. В ЦБ и ПФР об-
ещают изучить предложение.

Письмо (копия есть в распоряжении 
”
Ъ“) 

с предложениями о корректировке зако-
на «О негосударственных пенсионных фон-
дах» в Банк России и комитет по финансово-
му рынку Госдумы направила Национальная 
ассоциация пенсионных фондов (НАПФ). 
СРО предлагает внести изменения в поря-
док рассмотрения заявлений граждан на пе-
ревод пенсионных накоплений. Президент 
ассоциации Константин Угрюмов отмечает 

в письме, что предлагаемые корректировки 
позволят «минимизировать недобросовест-
ные практики защиты клиентской базы», ко-
торые ряд игроков активно применяли в ми-
нувших переходных кампаниях.

Для перевода пенсионных накоплений 
гражданин должен подписать два докумен-
та — заявление о переводе и договор обяза-
тельного пенсионного страхования (ОПС) с 
новым страховщиком. В 2016 году Пенсион-
ный фонд России (ПФР) отказал в удовлетво-
рении 5,2 млн заявлений (из 12 млн подан-
ных), причем 1,6 млн заявлений, как указа-
но в письме, не сопровождались договора-
ми ОПС. «Это свидетельствует о возможных 
злоупотреблениях части игроков по защите 
базы»,— считает господин Угрюмов. Как он 
поясняет в письме, «заявления, в ряде случа-
ев поданные без ведома граждан, аннулиру-
ют ранее поданные корректные заявления 
с договорами ОПС». В результате нарушают-
ся права граждан на смену страховщика, и 
их накопления остаются без движения. «По-
явление заявления о переходе без договора 
ОПС влечет за собой риски недобросовестно-
го использования персональных данных че-

ловека в целях неправомерного перевода его 
пенсионных накоплений от одного страхов-
щика к другому, а также риски неправомер-
ного удержания клиентов недобросовест-
ными фондами»,— уверена и гендиректор 
«ВТБ Пенсионный фонд» Лариса Горчаков-
ская. Чтобы исключить влияние таких дей-
ствий, НАПФ предлагает заявления граждан, 
не подкрепленные договорами ОПС, остав-
лять без рассмотрения.

«Банк России изучит данную инициати-
ву»,— заявили в пресс-службе ЦБ. В ПФР со-
общили, что «с вниманием отнесутся к ини-
циативе НАПФ». Участники отрасли указыва-
ют и на трудности с реализацией. «Договоры 
ОПС — это единственный документ в пенси-
онной отрасли, который до сих пор нельзя 
заключить и подать в ПФР в электронном ви-
де»,— отмечает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. По его мне-
нию, инициатива «должна быть направлена 
не на создание комплекта документов, а на 
переход в электронный учет».

По мнению руководителя НПФ из первой 
десятки, изменение порядка переходов вы-
годно активным в привлечении игрокам, 

прежде всего родственным госбанкам. Вы-
сокий процент выбраковки заявлений на 
перевод накоплений чреват для НПФ более 
высокими расходами на привлечение, при-
чем в случае работы через банки переложить 
часть этих расходов на агентов НПФ не мо-
гут. По оценке директора группы рейтингов 
АКРА Юрия Ногина, при снижении выбра-
ковки себестоимость привлечения для НПФ 
снизится на 20–25%. Вместе с тем ряд круп-
ных фондов уже запустили программы ин-
формирования клиентов о потере инвестдо-
хода, с предоставлением расчетов возмож-
ных потерь инвестдохода при досрочном (ча-
ще одного раза в пять лет) переходе. И, как 
отмечает господин Ногин, «в этих условиях 
масштабное привлечение становится более 
трудной задачей».

По словам главы комитета Госдумы по 
финрынку Анатолия Аксакова, большой па-
кет законопроектов, регламентирующих де-
ятельность НПФ (в том числе изменение по-
рядка переходов между фондами и возна-
граждение НПФ), депутаты могут рассмо-
треть уже в декабре текущего года.

Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство отчиталось пре
зиденту о планах по реализации 
принадлежащих ОАО РЖД 50% 
плюс 2 акциях «Трансконтейне
ра». Инвестиционным консуль
тантом продажи, намеченной 
на апрель 2018 года в форме 
 аукциона, будет «ВТБ Капитал». 
Однако к структуре сделки оста
ется ряд вопросов: например, 
не решено, стоит ли предвари
тельно выводить из «Транскон
тейнера» терминалы и прода
вать их отдельно.

”
Ъ“ ознакомился с докладом по 

итогам исполнения правительством 
поручения президента от 20 апреля о 
целесообразности продажи акций 
«Трансконтейнера», который 20 ноя-
бря Владимиру Путину направил пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов. 
Правительство предлагает продать 
все акции, принадлежащие ОАО РЖД 
(50% плюс 2 штуки), на открытых тор-
гах с привлечением инвестиционно-
го консультанта в лице «ВТБ Капита-
ла». В ВТБ от комментариев отказа-
лись. Однако на совещании по поводу 
«Трансконтейнера» 15 ноября (

”
Ъ“ ви-

дел протокол) Минэкономики в том 
числе представлял назначенный с 1 
ноября советник главы министерства 
Михаил Расстригин, ранее возглав-
лявший направление электроэнерге-
тики в аналитическом департаменте 
«ВТБ Капитала». Это совещание прош-
ло уже после того, как 6 ноября глава 
Минэкономики Максим Орешкин на-
правил Игорю Шувалову сводные по-
зиции министерств и проект письма 
господину Путину, где в целом речь 
шла о критериях отбора покупателей 
(см. 

”
Ъ“ от 16 ноября).

Однако финальный доклад Игоря 
Шувалова не полностью совпадает с 
предложенным проектом. Продать 
«Трансконтейнер» планируют квали-

фицированному инвестору («синдика-
ту, консорциуму, с возможным мино-
ритарным участием финансового ин-
вестора»), обладающему соответствую-
щими компетенциями и заинтересо-
ванному в развитии контейнерных, в 
том числе мультимодальных, перево-
зок между регионами Европы и Азии. 
ОАО РЖД с «ВТБ Капиталом» начнут ра-
боту с потенциальными инвесторами 
с 15 января при плановом сроке завер-
шения сделки в апреле 2018 года, гово-
рится в докладе господина Шувалова.

Претенденты на «Трансконтейнер» 
обновленные планы продажи его ак-
ций пока обсуждать не готовы. В груп-
пе «Сумма» Зиявудина Магомедова 
(владеет 25,07% «Трансконтейнера»), 
UCL Holding Владимира Лисина и 
Global Ports от комментариев отказа-
лись, в РФПИ и ГК «Дело» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
При этом в протокол совещания 15 

ноября вошли позиции, не отражен-
ные в сводном докладе господина 
Орешкина, но звучавшие со стороны 
ОАО РЖД и Минтранса. Так, в протоко-
ле говорится о направлении получен-
ных ОАО РЖД средств от продажи на 
создание нового логистического опе-
ратора, способного конкурировать с 
«Трансконтейнером». Такого права 
просило ОАО РЖД. «Если решение о 
продаже 

”
Трансконтейнера“ будет 

принято, мы по-прежнему хотели бы 
получить право на создание второго 
оператора в рамках бизнес-модели, 
которая есть у 

”
Трансконтейнера“,— 

говорят в ОАО РЖД.— У холдинга до-
статочно компетенций в сфере орга-
низации подобного полномасштабно-
го бизнеса контейнерных перевозок, 
которые включают в себя как услуги 
оператора, так и экспедирования». Эту 
идею поддерживала ФАС: заместитель 
главы службы Александр Редько гово-
рил, что «в случае продажи на конкур-

се нужно дать возможность ОАО РЖД 
на оставшихся активах создать своего 
оператора». «У ОАО РЖД есть все воз-
можности создать нового операто-
ра,— пояснили 

”
Ъ“ в службе.— ФАС 

против того, чтобы при совершении 
сделки им это запрещали».

Также по итогам совещания 15 но-
ября Минтрансу, Минэкономики и 
ФАС совместно с ОАО РЖД поручили 
проработать возможность отдельной 
реализации терминалов «Транскон-
тейнера» в агломерациях, где он явля-
ется монополистом. В Минтрансе 
считают, что терминалы должны 
быть выделены и выставлены на про-
дажу — в первую очередь, речь идет о 
городах, где он занимает монополь-
ное положение (Нижний Новгород, 
Казань, Челябинск и др.) (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 5 октября).

Но в ОАО РЖД не поддерживали 
продажу терминалов. «Мы не считаем 
правильным изъятие терминального 
бизнеса из 

”
Трансконтейнера“»,— го-

ворил в октябре вице-президент ОАО 
РЖД Андрей Старков. Источник в отра-
сли не видит целесообразности в про-
даже терминалов. «По сути, будет со-
здан монополист в этой сфере,— гово-
рит он.— Что принципиально при 
этом изменится по сравнению с теку-
щей ситуацией?» «Продажа 

”
Транскон-

тейнера“ частной компании,— возра-
жает другой собеседник 

”
Ъ“,— может 

привести к созданию в терминалах 
фактического монополиста, которого 
нельзя будет регулировать». По его 
мнению, есть даже риск, что к «Транс-
контейнеру» в итоге не получится при-
менить поведенческие условия, пото-
му что сложно дать оценку, является ли 
он монополистом: на рынке железно-
дорожных перевозок в контейнерах — 
да, а по всем видам транспорта — нет.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Трансконтейнер»  
выгрузят к апрелю
Названы сроки продажи компании

Компания даже в преддверии 
банкротства вправе пожертво
вать деньги политической пар
тии, несмотря на долги по зар
плате, налогам и кредитам. Та
кое решение вынес суд, откло
нив иск конкурсного управляю
щего АО «Спецтеплохиммонтаж» 
(СТХМ), оспаривавшего пожер
твования на 1,15 млн руб. в поль
зу местного отделения «Единой 
России». Управляющие опасают
ся, что, если практика устоит, по
жертвования могут стать схемой 
по выводу активов банкротов 
и создать почву для коррупции.

Арбитражный суд Томской обла-
сти 20 ноября вынес решение по иску 
конкурсного управляющего СТХМ, 
который требовал признать недейст-
вительным перевод денег в качестве 
пожертвования томскому отделению 
партии «Единая Россия» (ЕР). Сумма 
иска невелика, но от судьбы дела за-
висит, смогут ли должники в пред-
банкротный период совершать по-
жертвования в пользу НКО и при ка-
ких условиях.

Из текста решения следует, что 
компания в сентябре 2014 года пере-
числила партии 150 тыс. руб., а в авгу-
сте 2015-го — еще 1 млн руб. Спустя 
три месяца было возбуждено дело о 
банкротстве СТХМ, в сентябре 2016 
года компания признана банкротом. 
Управляющий счел пожертвования 
подозрительными сделками, так как, 
совершая их, должник уже отвечал 
признаку недостаточности имущест-
ва (долги перед работниками, налого-
виками и другими кредиторами, 
включая банки). Кроме того, генди-
ректор СТХМ Дмитрий Кормашов — 
брат Максима Кормашова, который в 
2011–2016 годах был депутатом Том-
ской областной думы и состоял во 
фракции ЕР. Также Максим Кормашов 
сам был совладельцем и исполни-
тельным директором СТХМ.

Позицию управляющего в суде 
поддержали кредитор НПО «Микран», 
а также налоговики, которые «полага-
ют заявление управляющего подле-
жащим удовлетворению». Представи-
тели томского отделения ЕР настаива-
ли, что факт заинтересованности не 
доказан, Максим Кормашов не вхо-
дил в состав руководящих органов от-
деления, перечисление средств было 
добровольным, а о плачевном финан-
совом состоянии СТХМ в ЕР не знали. 

Суд иск отклонил, согласившись, что 
заинтересованность не доказана, как 
и то, что в партии могли знать о непла-
тежеспособности компании.

Алена Бачинская из АБ «S&K Верти-
каль» разделяет мнение управляюще-
го: «Сделка причиняет ущерб креди-
торам, учитывая, что она безвозмезд-
на и уменьшает активы должника. 

Здесь главное, что она совершена в те-
чение года до банкротства, когда у об-
щества уже имелись признаки непла-
тежеспособности».

В то же время партнер правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и партне-
ры» Елена Полеонова уточняет, что в 
данном случае обязательно нужно до-
казывать факт заинтересованности 
или осведомленности о неплатеже-
способности должника. При этом, по 
ее мнению, представители получате-
ля пожертвований «привели достаточ-
ные доказательства в опровержение 
презумпций об их информированно-
сти о цели причинения вреда имуще-
ственным правам кредиторов, о факте 
неплатежеспособности». Алена Ба-
чинская соглашается, что доказать за-
интересованность непросто: «Фор-
мально сделка была совершена в поль-
зу политической партии, и вряд ли 
можно приравнивать такие вещи, как 
членство в партии и вхождение в ис-
полнительные органы коммерческо-
го общества. Депутат-родственник не 
осуществлял руководство отделением 

партии, а значит, формально отсутст-
вует признак заинтересованности, 
как он регулируется законом».

В ФНС от комментариев отказа-
лись. Источник 

”
Ъ“, близкий к службе, 

говорит, что «безвозмездные сделки 
больше подвержены оспоримости, но 
не безусловно», напоминая о позиции 
пленума ВАС. При этом, по его словам, 
если пожертвование совершено в пре-
делах шести месяцев до инициирова-
ния банкротства и к должнику были 
требования, которые должны быть по-
гашены ранее, но средства ушли без-
возмездно иным лицам, это наруше-
ние очередности. «Тогда сделку можно 
оспорить по ст. 61.3 закона без установ-
ления заинтересованности или осве-
домленности другой стороны»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“.

По словам юристов, на практике 
уже были случаи, когда должники пе-
ред банкротством передавали свои 
активы, в том числе недвижимое 
имущество, в дар каким-либо НКО. 
«Но, как правило, в таких случаях за-
интересованность была очевидной: 
НКО возглавляли учредители долж-
ника. Конечно, суды такие сделки 
признавали недействительными»,— 
отмечает госпожа Бачинская. «В моей 
практике пожертвования должников 
в пользу НКО не встречались, обычно 
активы выводятся в дружественные 
коммерческие структуры,— поде-
лился директор воронежского фили-
ала СРО АУ 

”
Авангард“ Игорь Вышего-

родцев.— Вообще удивительная ситу-
ация получилась: должнику можно 
не платить зарплату, не платить нало-
ги, но пожертвовать партии. Интере-
сы власти оказались даже важнее по-
полнения казны».

Игорь Вышегородцев считает, что 
разрешать подобные сделки должни-
кам нельзя: «Если каждый будет пе-
ред банкротством жертвовать деньги 
партиям, тогда кредиторам вообще 
ничего не останется». Он надеется, 
что апелляция отменит сделку. Если 
же решение суда устоит, такая пра-
ктика может создать схему по выводу 
денег и возможности для коррупции, 
добавляет арбитражный управляю-
щий. Например, поясняет он, руково-
дитель или владелец должника дого-
ворится с партией, пожертвует ей 
деньги в преддверии банкротства, а 
они потом его продвинут в партий-
ных списках на выборах.

Анна Занина

Партия дороже долга
Предбанкротное пожертвование  
прошло мимо кредиторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В среду курс доллара на Москов
ской бирже опустился к значе
ниям трехнедельной давности, 
закрепившись ниже уровня 
59 руб./$. Американскую валюту 
инвесторы продают по всему 
миру, на фоне инфляционных 
опасений действующего главы 
Федеральной резервной систе
мы Джанет Йеллен. Поддержку 
рублю оказывают и российские 
компании, которым до конца 
месяца предстоят крупные на
логовые платежи в бюджет.

Российская валюта возвращает 
утраченные позиции. В ходе вчераш-
них торгов на Московской бирже 
курс доллара опускался до мини-
мального значения с 3 ноября — 
58,63 руб./$. По итогам основной тор-
говой сессии он остановился на от-
метке 58,73 руб./$, что на 45 коп. ниже 
закрытия вторника. Курс евро обно-
вил полуторанедельный минимум, 
снизившись до отметки 69,23 руб./€.

Ослабление американской валю-
ты наблюдается и на мировом рын-
ке. В ходе вчерашних торгов стои-
мость евро относительно доллара 
поднималась на 0,5%, до $1,1792. Ин-
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих мировых валют) опу-
скался вчера на 0,6%, до 94,46 пункта, 
вернувшись к значениям месячной 
давности. Снижению курса доллара 
способствовали комментарии главы 
Федеральной резервной системы в 
отношении инфляции. Накануне 
поздно вечером Джанет Йеллен зая-
вила, что инфляция в этом году «зага-
дочно» низкая, но отметила, что есть 
«намеки» на ослабление инфляцион-
ных ожиданий. Тут же она оговори-
лась, что слишком медленный выход 
из стимулирующей политики фор-
мирует риски для рынка труда и 

оставляет меньше маневра регулято-
ру в случае будущих спадов в эконо-
мике. «Рынок предпочел сконцент-
рироваться на первой мысли, что 
привело к ослаблению позиций дол-
лара»,— отмечает ведущий аналитик 
Нордеа-банка Денис Давыдов.

В таких условиях высокий спрос 
на рубли предъявляют иностранные 
инвесторы. По словам экономиста 
банка Credit Suisse Алексея Погоре-
лова, фундаментальные факторы, 
влияющие на отношение иностран-
ных инвесторов к рублевым акти-
вам, за последнее время не претерпе-
ли существенных изменений (вос-
станавливающаяся экономика, высо-
кие реальные ставки, положитель-
ный счет текущих операций), а про-
дажи прошлой недели носили ско-
рее технический характер. «Очень 
быстро спрос иностранцев на рубль 
восстановился, в том числе и через 
покупки ОФЗ»,— отмечает трейдер 
другого западного банка.

Укреплению рубля способствует 
и стартовавший в России налоговый 
период. По данным опроса экономи-
стов, проведенного агентством 
Bloomberg, в ноябре компаниям 
предстоит перечислить в бюджет 
1,34 трлн руб. Пик платежей прихо-

дится на 27 ноября, когда компании 
будут платить НДПИ, НДС и акцизы 
на 623 млрд руб. По мнению анали-
тиков Росбанка, продажи валюты 
экспортерами перед налоговыми 
выплатами оказывают благотворное 
влияние на курс рубля. Директор де-
партамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко не исклю-
чает, что на благоприятном внеш-
нем и внутреннем фоне курс долла-
ра может снизиться в ближайшие 
дни до 58,5 руб./$.

При этом фундаментальная при-
влекательность рубля сохранится до 
конца года. «Счет текущих операций 
по-прежнему положителен и в ноя-
бре может составить $7–8 млрд, в де-
кабре — еще $3–4 млрд, а в целом за 
четвертый квартал будет в районе 
$13–15 млрд. С учетом невысокого 
спроса на импорт, а также покупки 
Минфина в районе $5–6 млрд ситуа-
ция с валютной ликвидностью долж-
на улучшиться, что положительно 
скажется на курсе рубля. При усло-
вии, что не будет сильного оттока ка-
питала, вызванного ухудшением гео-
политической ситуации»,— отмечает 
Алексей Погорелов.

Виталий Гайдаев

Рубль отыгрался на долларе
Инвесторы снова скупают российскую валюту

Главный капитал  
«Единой России» —  

это доверие граждан.  
Оно обеспечено… 

способностью убеждать, 
разъяснять задачи партии, 

соотносить их  
с запросами общества

— Владимир Путин,
президент РФ,  

из приветственного письма делегатам 
XVI съезда «Единой России», 22 января
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Металлурги могут получить 
еще один торговый барьер 
на рынке США: Минторг страны 
определил финальные пошли
ны на стальную катанку из РФ 
в размере до 757%. Объемы по
ставок этой продукции неве
лики, всего 93,7 тыс. тонн на 
$32 млн в 2016 году. Однако про
тив российских металлургов 
уже действует ряд других высо
ких пошлин, и участники рын
ка считают ситуацию крайне 
 политизированной и не имею
щей экономической основы.

Минторг США установил крайне 
высокий финальный размер антидем-
пинговых пошлин на поставку из РФ 
стальной катанки (сырье для выпуска 
проволоки и метизов): 756,93% для 
Абинского электрометаллургическо-
го завода (АЭМЗ) и «НЛМК-Урал» (сорто-
вой дивизион НЛМК Владимира Ли-
сина) и 436,8% для остальных. Для Бе-
лоруссии с единственным производи-
телем в лице БМЗ пошлины составят 
280%, для Emirates Steel Industries и 
других производителей ОАЭ — 84,1%.

Окончательное решение о введе-
нии пошлин Комиссия по междуна-
родной торговле США должна при-
нять 8 января. Если оно будет положи-
тельным, то пошлины применят ре-
троспективно: ими будут облагаться 

поставки с начала мая. Расследование 
начато в апреле по жалобам амери-
канских Gerdau Ameristeel US Inc., 
Nucor Corporation, Keystone Consoli-
dated Industries и Charter Steel. Также 
расследуются поставки из Италии, Ко-
реи, ЮАР, Испании, Турции, Украины 
и Великобритании (по ним решения 
выносятся отдельно).

Согласно приведенной Минтор-
гом США статистике, поставки катан-
ки всеми десятью странами в 2016 го-
ду составляют около половины от об-
щего импорта в 1,3 млн тонн. Россия, 
в частности, в 2016 году поставила 
93,7 тыс. тонн на $32,3 млн (около 7% 
импорта). Лидер по объемам среди 
стран, попавших под расследова-
ние,— Украина с 146,46 тыс. тонн на 
$55 млн.

В НЛМК говорят, что не принима-
ли участия в расследовании, посколь-
ку рынок США «не является значи-
мым для поставок катанки с предпри-
ятий группы и пошлины не окажут 
влияние на ее продажи». Связаться с 
АЭМЗ не удалось. В «Северстали» ска-
зали, что не поставляют катанку в 
США, в «Мечеле» вся катанка потре-
бляется внутри группы для выпуска 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

говорят, что не продают эту продук-
цию в США и Evraz с ММК.

Минторг США применяет специ-
фический и тенденциозный подход к 
расчетам антидемпинговой маржи, 
позволяющий насчитывать абсолют-
но нереальные цифры, уверен источ-
ник 

”
Ъ“ среди металлургов. «Свыше 

700% маржи означают, что цены на 
внутреннем рынке якобы в восемь 
раз превышают цены экспорта в 
США, что не имеет никакого отноше-
ния к действительному положению 
дел»,— уверяет он. Представитель 
БМЗ заявил «РИА Новости», что «обви-
нение в демпинге, скорее всего, нуж-
но рассматривать в разрезе объяв-
ленной новой администрацией США 
политики протекционизма».

В США уже действуют пошлины в 
185% на горячекатаный прокат из 
РФ, есть ограничения при поставках 
толстого листа, трансформаторной 
стали и слябов. Вашингтон также хо-
тел ввести для российских металлур-
гов, наравне с другими экспортера-
ми, пошлины на холоднокатаный 
прокат, но в ноябре 2016 года отка-
зался от этого, сочтя, что «импорт 
продукции из России пренебрежимо 
мал». Прогноз по введению пошлин 
на катанку металлурги РФ сейчас не 
дают, добавляя, что «из-за маленьких 
объемов никто всерьез тему не рас-
сматривает».

Анатолий Джумайло

Сталь закалят пошлинами
США вводят сборы в 757% на катанку из РФ

Как выяснил 
”
Ъ“, феодосий

ский судостроительный завод 
«Море», с 2014 года находящий
ся в федеральной собственно
сти, войдет в состав «Ростеха» 
и будет передан в управление 
концерну «Калашников». По ин
формации 

”
Ъ“, частная верфь 

«Пелла», арендующая с 2016 го
да мощности «Моря» и вложив
шая в завод около 800 млн руб., 
согласна расстаться с предпри
ятием, но рассчитывает полу
чить компенсацию.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФГУП «Су-

достроительный завод 
”
Море“», на-

ходящийся в федеральной собствен-
ности, войдет в состав «Ростеха». В 
Минпромторге 

”
Ъ“ подтвердили это 

и уточнили, что ФГУП будет акцио-
нирован. «Акции завода будут пере-
даны в доверительное управление 
АО 

”
Концерн «Калашников»“, что 

должно увеличить компетенции 
концерна в строительстве скорост-
ных судов и производстве продук-
ции из легких сплавов, обеспечить 
развитие и модернизацию заво-
да»,— пояснили в ведомстве. В «Ро-
стехе» лишь подтвердили это, в «Ка-
лашникове» 

”
Ъ“ уточнили, что необ-

ходимы «серьезная диагностика со-
стояния актива» и значительная мо-
дернизация. В концерне добавили, 
что потребуется «привлечение но-
вых заказчиков и расширение пор-
тфеля заказов». У самой верфи «нет 
информации» о смене управляю-
щей компании.

• «Море» исторически строило суда 
на подводных крыльях и воздушной 
подушке («Циклон», «Комета» и др.), 
прогулочные яхты и катера с корпу-
сами из алюминиевых сплавов, де-
сантные корабли на воздушной под-
ушке типа «Зубр», противолодочные 
корабли проекта «Сокол». Портфель 
заказов «Моря» летом 2016 года оце-
нивался в 3,3 млрд руб. 4 апреля ви-

це-премьер РФ Дмитрий Рогозин го-
ворил, что «Море» может получить 
ряд госзаказов без конкурса для вос-
становления производства.
Сегодня часть мощностей «Моря» 

арендует частный Ленинградский 
судостроительный завод «Пелла» Гер-
берта Цатурова, расположенный в 
Ленобласти. «Пелла» строит в Крыму 
три малых ракетных корабля (МРК) 
проекта 22800 «Каракурт» (они долж-
ны частично заменить фрегаты и 
корветы, постройка которых на Се-
верной верфи и калининградском 
«Янтаре» встала в 2014 году после от-
каза украинцев и немцев поставлять 
РФ силовые установки). Заказ на 
семь МРК был получен «Пеллой» в 
2015 году. Как уточнили в Минпром-
торге, «Пелла» арендует с 2016 года и 
до конца 2020 года 12 объектов не-
движимости «Моря» для постройки 
МРК, срок аренды определен сдачей 
последнего корабля. В «Пелле» не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“.

Как утверждает собеседник 
”
Ъ“ 

на рынке, «Герберт Цатуров сам про-
сил освободить его от этого бреме-
ни: 

”
Морю“ нужна загрузка, что тре-

бует десятков миллиардов рублей в 
среднесрочной перспективе». По 
словам другого собеседника 

”
Ъ“, в 

ремонт и модернизацию крымского 
завода «Пелла» уже вложила 700–
800 млн руб. и рассчитывает, что 
средства ей компенсируют акциями 
завода или в ином виде.

Министр промполитики Крыма 
Андрей Васюта отметил, что входя-
щий в «Калашников» «Вымпел» начал 
строительство легкосплавных ско-
ростных судов. У «Моря» есть необхо-
димые компетенции, и «Калашни-
ков» заинтересован в достройке та-
ких судов в Феодосии, говорит чинов-
ник. Минпром Крыма заинтересован 
в работе концерна в республике и в 
заходе на «Море», так как это будет 
способствовать увеличению загруз-

ки завода и созданию новых рабочих 
мест, пояснил господин Васюта.

В Минпромторге РФ говорят, что 
«Калашников» планирует развивать 
на «Море» строительство скорост-
ных судов, в том числе для пасса-
жирских перевозок в Азово-Черно-
морском бассейне, а также сформи-
ровать центр строительства, до-
стройки и обслуживания кораблей 
и катеров ВМФ, погранслужбы и Рос-
гвардии, развивать строительство 
сейнеров. Инвестиции в «Море» 
определят «после оценки активов и 
уточнения портфеля заказов», пояс-
нили в ведомстве.

Глава аналитического направле-
ния инвесткомпании «А1» Сергей 
Свиридов оценивает судостроитель-
ный завод «Море» из его загрузки по 
итогам 2016 года и его уникального 
статуса в 2–2,5 млрд руб. и в 0,8–1 мл-
рд руб.— по стоимости имущества и 
земельного участка. Первый вице-
президент «Опоры России» Павел Си-
гал считает, что «Море» стоит дешевле 
— 500 млн руб. «Завод загружен зака-
зами на 1 млрд руб., их окупаемость 
— семь-восемь лет, а рентабельность 
на уровне 5–10% при постоянном по-
токе заказов»,— говорит он. Главный 
редактор Moscow Defence Brief Миха-
ил Барабанов считает «Море» из-за 
его компетенций ценным активом, 
но не до конца понятно, нужен ли за-
вод «Ростеху» и «Калашникову» или 
он передан как социальная нагрузка. 
Он уверен, что поглощение завода 
«Ростехом» не приведет к введению 
новых санкций. «Как я понимаю, сей-
час 

”
Калашников“ и 

”
Ростех“ и так 

уже под новыми американскими 
санкциями, более глубокими, чем 
любые крымские».

Герман Костринский,  
СанктПетербург;  
Александра Джорджевич;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

«Калашников» выходит к «Морю»
Концерн получит контроль над феодосийской верфью

Азербайджан спустя 11 лет вер
нулся к закупке газа у «Газпро
ма». Стране, которая стремится 
стать европейским поставщи
ком, не хватает сырья изза паде
ния добычи на крупнейшем ме
сторождении ШахДениз. Пока 
Баку будет закупать 1,6 млрд ку
бометров газа в год, но в пер
спективе может увеличить объ
емы более чем втрое. В результа
те, отмечают эксперты, диверси
фикация поставок газа в Европу 
 через Южный коридор окажется 
фикцией — газ там окажется 
 тоже российский.

ООО «Газпром экспорт» и Государ-
ственная нефтяная компания Азер-
байджана (ГНКАР) 21 ноября подпи-
сали контракт о возобновлении по-
ставок российского газа в страну. До-
кумент начал действовать 22 ноября, 
сообщил «Газпром». Объем поставок 
составит 1,6 млрд кубометров газа в 
год, ценовые условия стороны не рас-
крывают. Россия и Азербайджан пы-
тались договориться о поставках еще 
в 2015 году, но тогда контракт так и не 
был подписан. В мае 2016 года в ГН-
КАР заявляли, что компания хочет за-
купать у «Газпрома» до 5 млрд кубоме-
тров газа в год, но до соглашения 
опять дело не дошло. Внутренняя по-
требность Азербайджана в газе со-
ставляет 10 млрд кубометров в год.

Азербайджан перестал закупать 
российский газ в 2006 году, когда в 
стране запустили крупное месторо-
ждение Шах-Дениз с запасами 1,2 тр-

лн кубометров газа. Более того, с 
2010 года уже Россия начала закупать 
газ у ГНКАР для газоснабжения Да-
гестана. Однако опыт оказался неу-
дачным: поставки часто приостанав-
ливались из-за ремонтов и постепен-
но снижались. Так, в 2013 году они 
составили 1,4 млрд кубометров, в 
2014 году — всего 0,2 млрд кубоме-
тров, а в 2015 году остановились. Ос-
новной причиной стало то, что ре-
ального избытка газа у Азербайджа-
на не было: ГНКАР приходится зака-
чивать газ с Шах-Дениза обратно в 
пласт для повышения объемов добы-
чи нефти.

Сейчас на месторождении добы-
вается около 9 млрд кубометров газа, 
а с третьего квартала 2018 года добы-
чу планируется увеличить на 16 мл-
рд кубометров, до 25 млрд кубоме-
тров. Но весь дополнительный газ за-
контрактован для поставок по Южно-
му газовому коридору, который пред-
усматривает транспортировку 16 мл-
рд кубометров из Каспийского реги-
она через Грузию в Турцию (6 млрд ку-
бометров) и Европу (10 млрд кубоме-
тров). Маршрут включает газопрово-
ды TAP и TANAP, а также предполага-
ет расширение Южнокавказского га-
зопровода.

Таким образом, газа для внутрен-
него потребления Азербайджана 
фактически не остается, и новый 
контракт с «Газпромом» оказался не-
избежен. Это может вынудить заку-
пать у России больше газа и Грузию, 
которая сейчас почти полностью по-

крывает свои потребности в 2,5 млрд 
кубометров за счет поставок из Азер-
байджана. Страна отказалась от кон-
тракта с «Газпромом» в 2007 году, по-
лучая до 1 января 2017 года россий-
ский газ только в качестве оплаты за 
транзит в Армению (10% от общих за-
купок). Но после завершения кон-
тракта «Газпром» стал требовать опла-
чивать газ деньгами. В итоге стороны 
после длительных переговоров под-
писали двухлетнее соглашение на 
поставку газа, по которому в первый 
год Грузия оплатит частично деньга-
ми, частично — транзитом, а с 2018 
года перейдет полностью на денеж-
ный расчет ($185 за 1 тыс. кубоме-
тров). Впрочем, власти страны нега-
тивно относятся к перспективам за-
купок у «Газпрома», к которому Тби-
лиси надеялся обращаться только в 
крайнем случае, называя возможной 
альтернативой закупки в Иране.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач отмечает, что рост спроса на 
внутреннем рынке Азербайджана и 
снижение собственной добычи в 
стране показали, что она реально не 
может выполнять своих обязательств 
по поставкам. ГНКАР вынуждена бу-
дет обращаться к России за газом как 
минимум в пиковые моменты. Это, 
полагает эксперт, доказывает, что ди-
версификация поставок газа в Европе 
за счет Южного коридора — фикция, 
так как, чтобы поставлять газ евро-
пейским потребителям, Азербайджан 
будет закупать его в России.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» вернулся в Азербайджан
Страна снова начала закупки газа у России

• Дискуссии об усилении контроля за 
регулярностью рейсов активизирова-
лись в этом году из-за массовых задер-
жек чартеров «ВИМ-Авиа» (с 15 октя-
бря прекратила полеты). В конце сен-
тября прокуратура заявила, что в 
летний сезон «ВИМ-Авиа» не соблюда-
ла требование ФАП о резерве. Чинов-
ники предлагали варианты ужесточе-
ния ответственности компаний 
за задержки. В сентябре глава Мин-
транса Максим Соколов говорил «РИА 
Новости», что перевозчики, задержи-
вающие чартеры, могут потерять 
часть международных маршрутов. 
В ноябре регулятор предложил ли-
шать перевозчиков прав на часть чар-
терных рейсов, если они задержали не 
менее 20% вылетов на два часа и более.
В обращении в Минтранс Влади-

мир Тасун отмечает, что в мировой 
практике неизвестны примеры нор-
мативов по резерву самолетов. Он 
приводит в пример Центральный 
офис анализа пунктуальности при 
Евроконтроле, который собирает и 
публикует информацию по пункту-
альности. Европейские авиавласти 
«не применяют принудительные ме-
ры к авиакомпаниям», пишет глава 

АЭВТ, кроме требований предоста-
вить пассажирам задержанных рей-
сов определенные услуги, выплатить 
компенсацию или возместить 
ущерб. По Воздушному кодексу РФ 
ответственность авиакомпании за 
ущерб из-за задержки составляет 25% 
МРОТ (1975 руб.) за каждый час задер-
жки, но не более 50% цены билета. В 
августе РФ присоединилась к Монре-
альской конвенции, в которой ком-

пенсация привязана к международ-
ной расчетной единице «специаль-
ные права заимствования» — SDR. Но 
пока конвенция распространяется 
только на международные рейсы.

Господин Тасун предложил разра-
ботать новое руководство пунктуаль-
ности рейсов взамен методики, из-
данной еще при СССР. В АЭВТ предла-
гают создать и контрольное подразде-
ление, например, во ФГУП «Госкорпо-
рация по организации воздушного 
движения» и Росавиации (там отказа-
лись от комментариев). В Минтрансе 
сообщили, что «письмо АЭВТ получе-
но и рассматривается».

«Возникновение требований по 
резерву — следствие ряда форс-ма-
жорных ситуаций в предыдущие го-
ды»,— говорит глава «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Но в ряде случаев 
чиновники не ограничивали полеты 
проблемных авиакомпаний, замеча-
ет он, не удалось избежать и коллап-
са «ВИМ-Авиа». «Как показывает пра-
ктика, чиновники неохотно отменя-
ют введенные ограничения, и при 
нынешних тенденциях закручива-
ния гаек либеральные предложения 
вряд ли будут услышаны»,— заклю-
чает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Самолеты выруливают из резерва
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Когда авиапарк растет, 
это свидетельствует 

о том, что авиакомпания 
берет в лизинг новые 

самолеты, чтобы покрыть 
расходы на эксплуатацию 

имеющихся
— Дмитрий Медведев,

премьер РФ, 8 ноября

Ц И Т А Т А
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«Яндекс» вчера объявил о смене 
операционного руководителя — 
возглавлявшего российский 
бизнес компании с 2014 года 
Александра Шульгина сменит 
финансовый директор Грег 
Абовский. Уход господина Шуль-
гина в компании объясняют его 
собственной инициативой: он 
выполнил основную для себя за-
дачу по разделению бизнеса «Ян-
декса» на вертикали. При этом 
новую работу топ-менеджер пока 
не искал, утверждает знакомый 
с ним источник.

Гендиректор «Яндекса» в России 
Александр Шульгин решил поки-
нуть должность, объявила вчера ком-
пания. Вместо него операционным 
развитием «Яндекса» займется Грег 
Абовский — действующий финансо-
вый директор компании, который с 
1 декабря 2017 года также займет 
должность операционного директо-
ра. Руководить группой компаний 
«Яндекса» по-прежнему будет Арка-
дий Волож.

Чем займется Александр Шуль-
гин после ухода из «Яндекса», в ком-
пании не комментируют. Он воз-
главлял ООО «Яндекс» с 2014 года, 
сменив на этом посту Аркадия Воло-
жа. В «Яндекс» господин Шульгин 
пришел в 2010 году на позицию фи-
нансового директора, а в 2011 году 

при его участии компания провела 
IPO на NASDAQ. Александр Шульгин 
«трансформировал компанию, со-
здав условия для появления и роста 
новых бизнес-направлений: отдель-
ными бизнесами стали 

”
Яндекс.Мар-

кет“, 
”
Авто.ру“ и 

”
Яндекс.Такси“», 

цитирует компания господина Воло-
жа. Кроме того, под руководством 
Александра Шульгина «Яндекс» ини-
циировал в 2015 году громкое анти-
монопольное разбирательство: ком-
пания подала жалобу на Google, об-
винив ее в давлении на вендоров и 

злоупотреблении доминирующим 
положением на ОС Android. В апреле 
2017 года корпорация обязалась 
уплатить штраф 439 млн руб., предо-
ставив альтернативным поискови-
кам, в том числе «Яндексу», новые 
возможности продвижения.

Александр Шульгин в компании 
долго, и все, что мог, он сделал, рассу-
ждает аналитик «Открытие Капита-
ла» Александр Венгранович. По его 
мнению, основной задачей топ-ме-
неджера было безболезненное разде-
ление компании на бизнес-юниты — 
«Такси», «Маркет», «Вертикали» и т. д. 
«Теперь у каждого подразделения 
свой P&L (отчет о прибылях и убыт-
ках.— 

”
Ъ“), свой бюджет. Этот про-

цесс завершился, в дело вступает 
стратегия, как развивать каждый биз-
нес-юнит,— продолжает он.— Роль 
же операционного директора — по-
зиции, которую занимал Александр 
Шульгин,— трансформировалась в 
надзор за руководителями основных 
направлений, чтобы они в рамках 
плана показывали результат. Может 
быть, ему это стало менее интересно».

«В компании образовались силь-
ные направления, за каждым стоит 
самостоятельный руководитель. По-
лагаю, работа Александра Шульгина 
была выполнена и ему захотелось че-
го-то большего»,— подтверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к компании, 

подчеркивая, что за уходом топ-ме-
неджера не стоит никаких конфлик-
тов. По информации собеседника 

”
Ъ“, 

сейчас на руках у господина Шульги-
на нет предложений от новых работо-
дателей. «Он решил, что искать работу 
заранее — значит, поднимать лишние 
слухи»,— поясняет он.

Грег Абовский пришел в «Яндекс» 
в 2013 году на должность вице-пре-
зидента по связям с инвесторами и 
корпоративному развитию. В 2014 
году он стал финансовым директо-
ром компании. Это менеджер абсо-
лютно той же идеологии, уверен го-
сподин Венгранович: в последнее 
время он активно вовлекался в но-
вые проекты, в том числе в операци-
онное управление. «Сотрудники и 
инвесторы воспримут это назначе-
ние как курс на преемственность»,— 
считает аналитик. Кардинально в 
руководстве компании действитель-
но ничего не изменится, но краткос-
рочная негативная реакция рынка 
на перестановки может произой-
ти, полагает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. «В IT-секторе 
инвесторы более чутко реагируют 
на действия руководства, чем в тра-
диционных отраслях»,— поясняет 
он. По данным на 21:00 по москов-
скому времени акции «Яндекса» на 
NASDAQ подешевели на 1,68%.

Роман Рожков

«Яндекс» нашел преемника
Управлять компанией будет Грег Абовский

Крупнейший российский про-
изводитель снеков «KDV-групп» 
(бренды «Кириешки», «Бабки-
ны  семечки», Beerka) задумался 
о проведении первичного раз-
мещения акций. Компания уже 
провела встречи с потенциаль-
ными организаторами IPO, 
но само размещение может 
пройти только после 2018 года. 
Нынешняя стоимость бизнеса 
KDV оценивается до $3,2 млрд.

О том, что «KDV-групп» изучает воз-
можность проведения IPO, 

”
Ъ“ расска-

зал источник в инвестиционных кру-
гах. По его словам, компания недавно 
провела встречи с потенциальными 
организаторами размещения, среди 
которых несколько международных 
банков и один российский. Уточнить 
их название собеседник 

”
Ъ“ отказал-

ся. Основной бенефициар KDV Денис 
Штенгелов подтвердил, что встречи с 
банками-организаторами размеще-
ний были, но подчеркнул, что финаль-
ного решения о выходе на биржу еще 
нет. «Если это и произойдет, то точно 
не в 2018 году»,— заявил он. Пример-
ные параметры возможного IPO го-
сподин Штенгелов уточнять не стал.

Томская «KDV-групп» — один из 
крупнейших в России производите-
лей снеков и кондитерских изделий. 
Объединяет более десяти предприя-
тий, на которых выпускается свыше 
300 видов продукции. Портфель 
брендов включает «Яшкино», «Бон-
ди», «3 корочки», «Кириешки», «Ком-
пашки», Beerka, «Бабкины семечки» 
и др. Мощность производства, по соб-
ственным данным, превышает 
400 тыс. тонн продукции в год. KDV 
также управляет около 80 тыс. га зем-
ли, молочными фермами, сахарным 
комбинатом «Колпнянский» в Орлов-
ской области и ведет строительство 
под Кемерово тепличного комплекса 
площадью около 10 га. У группы есть 
своя сеть супермаркетов «Ярче!» (око-
ло 380 магазинов в Сибири и Подмо-
сковье). В рейтинге крупнейших 
частных компаний России 2017 года 
журнала Forbes KDV занимает 95-е 
место с выручкой в 95,3 млрд руб. Со-
стояние Дениса Штенгелова в октя-
бре 2017 года Bloomberg оценил чуть 
более чем в $1 млрд.

KDV — лидер российского рынка 
снеков с долей 36% в натуральном вы-

ражении, говорит руководитель груп-
пы по работе с клиентами Nielsen Рос-
сия Владислав Андреев. Сильные по-
зиции компании он объясняет воз-
можностью предложить продукт по 
цене ниже, чем у конкурентов. Так, 
средняя стоимость снеков KDV в 2017 
году осталась на уровне 2016 года — 
292 руб. за килограмм, тогда как вся 
категория подорожала в среднем на 
2% до 382 руб. за килограмм. На кон-
дитерском рынке у группы первое ме-
сто в категории шоколадных вафель с 
долей 40% в натуральном выражении. 
За октябрь 2016 года — сентябрь 2017 
года продажи компании росли на 
14%, а всей категории — на 2%. По под-
счетам Euromonitor, в 2016 году ры-
нок снеков в России вырос на 1,33%, 
до 495,1 тыс. тонн. В деньгах его объем 
увеличился на 5,13%, до 239,5 млрд 
руб. Кондитерский рынок России в 
2016 году вырос на 1%, до 4,73 млн 
тонн, в деньгах — на 8,56%, до 
381,6 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в инвестиционных 

кругах оценивает текущую стои-
мость «KDV-групп» в $2,7–3,2 млрд 
(160,5–190,2 млрд руб. по курсу ЦБ на 
среду) с учетом темпов роста бизне-
са. В последние годы группа была од-
ним из самых активных консолида-
торов на российском потребитель-
ском рынке. Только с конца 2016 го-
ду она прибрела подмосковные кон-
дитерские фабрики «Озерский суве-
нир» и «Гранъ», фабрику «Глобус» в 
Ульяновске, более 60 тыс. га земли и 
сахарный завод «Колпнянский». Под-
готовка к IPO может занимать не-
сколько лет с учетом необходимости 
оптимизировать юридическую и фи-
нансовую структуру, а также выстро-
ить операционные связи между ак-
тивами, отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Интерес российских компаний по-
требительского сектора к выходу на 
биржу возобновился в этом году, гово-
рит старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева. Успешные 
примеры IPO, напоминает она, были 
у розничных компаний «Детский 
мир» и «Обувь России». По мнению го-
спожи Колупаевой, российские про-
изводители готовых к употреблению 
продуктов питания, которые пока на 
биржах не представлены, также могут 
быть интересны инвесторам. 

Анатолий Костырев

Инвесторам готовят 
«Бабкины семечки»
«KDV-групп» изучает возможность  
выхода на биржу

Оператору связи МГТС с прош-
лой осени удалось подключить 
около 20 тыс. абонентов к паке-
ту услуг, включающему смарт-
фон Samsung за 1 руб. в месяц. 
Ранее европейская и американ-
ская практика субсидирования 
смартфонов не получила распро-
странения в России из-за кризи-
са, не позволявшего операторам 
снижать уровень доходов с або-
нента, указывают аналитики. 
Сейчас в этом меньше смысла, 
потому что пик борьбы за або-
нентскую базу уже пройден, воз-
ражают конкуренты МГТС.

Оператор связи МГТС (на 94,7% 
принадлежит МТС) в январе—сентя-
бре 2017 года увеличил доходы от 
продаж услуг с дотируемым или 
арендуемым оборудованием на 
260%, или 60 млн руб. к аналогично-
му периоду прошлого года, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в компании. В эту сумму не 

входит плата за аренду оборудова-
ния для базовых услуг, таких как ТВ-
приставки и интернет-роутеры.

По словам представителя МГТС, 
почти две трети от 60 млн руб. прине-
сли клиенты пакета услуг связи со 
смартфоном Samsung за рубль в ме-
сяц, который оператор запустил осе-
нью 2016 года. Чтобы получить аппа-

рат, необходимо подключить пакет 
услуг, включающий мобильную 
связь, проводной интернет и платное 
ТВ стоимостью 950 руб. в месяц. На 1 
октября 2017 года, по информации 
МГТС, предложением воспользова-
лись 20 тыс. абонентов. В целом услу-
ги с арендой и пакеты с дотируемым 
оборудованием, по оценке МГТС, мо-
гут быть интересны 60–100 тыс. кли-
ентов или 6–8% от всей ШПД-базы 
компании. В ближайшие два года до-
полнительные доходы от таких про-
дуктов могут составить 200–250 млн 
руб., рассчитывает МГТС.

Субсидирование смартфонов — 
частая практика на европейском и 
американском рынке, но в России, 
как правило, операторы субсидируют 
лишь роутеры и ТВ-приставки. На-
пример, абоненты «Ростелекома» мо-
гут получить их в льготную аренду за 
1 руб. в месяц с правом дальнейшего 
выкупа еще с 2015 года. Но в 2017 году 
«Ростелеком» также запустил льгот-
ную продажу и аренду домашних и 
мобильных телефонов и комплектов 
видеонаблюдения. Роутеры и ТВ-при-
ставки субсидирует и «Транстелеком». 
Выручка от этого направления увели-
чилась к прошлому году в три раза, от-
мечают в компании. «Вымпелком» в 
августе запускал акцию по продаже 

смартфонов линейки Samsung Galaxy 
по специальным ценам при единов-
ременной оплате связи за несколько 
месяцев. МТС использует обратную 
субсидию при покупке смартфонов 
— кэшбек до 16% от стоимости ку-
пленного в рознице гаджета возвра-
щается на счет мобильного кошелька.

В «МегаФоне» считают, что страте-
гия дотирования оборудования была 
эффективна несколько лет назад во 
время пика борьбы за набор абонент-
ской базы, но с тех пор ситуация изме-
нилась. «Сейчас в основе нашей но-
вой стратегии — работа с существую-
щей базой и привлечение цифровых 
клиентов, которые выбирают быст-
рый мобильный интернет. Клиенты 
покупают в нашей рознице более до-
рогие смартфоны, которые имеют 
лучшие характеристики для серфин-
га в сети»,— поясняют в компании.

Российский рынок мобильного 
ритейла все же постепенно эволю-
ционирует в сторону европейского и 
американского, где продажа дотиру-
емых оператором гаджетов широко 
распространена, считает аналитик 
«Открытие Брокер» Тимур Нигматул-
лин. «Выгода оператора — в карди-
нальном сокращении показателя чи-
стого оттока и экономии на привле-
чении новых абонентов. Например, 

в России у мобильных операторов 
ежегодно обновляется до половины 
абонентской базы, что в разы выше 
показателя США и отдельных стран 
еврозоны»,— отмечает он. Ранее ак-
тивному внедрению практики доти-
рования в России помешал кризис, 
который снизил и так невысокий по 
мировым меркам показатель ARPU, 
указывает аналитик.

Юлия Тишина

МГТС собрала по рублю
Оператор заработал на субсидируемых смартфонах

Разработку глоссария вел Алек-
сандр Савельев. На сайте РАЭК он 
указан в качестве юрисконсульта 
IBM. К деятельности IBM глоссарий 
не имеет никакого отношения, это 
научная работа, подчеркнул госпо-
дин Савельев, который также являет-
ся доцентом НИУ ВШЭ. Глоссарий по-
ка недоработан, и в него целесоо-
бразно включить понятие майнин-
га, отмечает он. В этом нет необходи-
мости, возражает руководитель ра-
бочей группы по созданию глосса-
рия, интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. «Майнинг — это не что 
иное, как обыкновенное компью-
терное вычисление и решение ком-

пьютерных задач. Его бессмысленно 
описывать»,— полагает омбудсмен.

По итогам доработки глоссарий бу-
дет вынесен на экспертный совет по 
цифровой экономике и блокчейн-тех-
нологиям при комитете Госдумы, до-
бавляет господин Мариничев. Глосса-
рий также рассмотрит рабочая группа 
«Связь и IT» экспертного совета при 
«Открытом правительстве», сообщила 
куратор группы Ирина Левова. Разра-
боткой терминологии и норматив-
ных актов в области криптовалюты и 
блокчейна также занимаются прави-
тельство, Центробанк, «Деловая Рос-
сия» и Российская ассоциация крип-
товалют и блокчейна (РАКИБ). Прези-
дент РАКИБ Юрий Припачкин сооб-
щил 

”
Ъ“, что он также предложил со-

здать глоссарий по этой теме. «Экс-
пертный совет Госдумы и особенно 
Центробанк меня поддержали, мы ра-
ботаем над этим вместе. Но мы готовы 
интегрировать все варианты»,— пере-
дал 

”
Ъ“ господин Припачкин.

По мнению менеджера O2 
Consulting Дарьи Носовой, определе-
ния большинства терминов в глосса-
рии РАЭК пока выглядят непрорабо-
танными и противоречивыми. Од-
ним из минусов она считает отсутст-
вие в определении термина «децент-
рализованный реестр данных» крип-
тографических методов, которые «на 
самом деле являются ключевым эле-
ментом работы такой системы».

Это добротный документ, считает 
сооснователь TMT Investment Артем 

Инютин. «Всегда, прежде чем догово-
риться о каких-то правилах работы 
на рынке, необходимо введение и 
описание терминов. Сейчас ежед-
невно говорят про криптовалюты и 
блокчейн, но не все понимают их 
смысл. Что касается госрегулирова-
ния, то чем меньше его будет на 
крипторынке, тем лучше. История 
показывает, что если наше государст-
во что-то начинает сильно регулиро-
вать, то этот сегмент рынка посте-
пенно умирает. С либерализацией 
законодательства российские техно-
логии имеют шанс занять хорошее 
место на крипторынке, с ужесточе-
нием законодательства — опять про-
играем»,— полагает инвестор.

Владислав Новый

Блокчейн поддержат на словах

«Яндекс» в России — это 
большой успешный бизнес. 

Управление компанией 
такого масштаба требует 

много времени и сил
— Аркадий Волож,

руководитель группы компаний «Яндекс», 
в августе 2014 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  « Р У С С К У Ю  А К В А К У Л ЬТ У Р У »  
П О П Л Ы Л И  И Н В Е С Т О Р Ы »

ПАО «Русская аквакультура» завершило сбор заявок на реализацию преимуществен-
ного права приобретения акций в рамках SPO. В компании сообщили, что заявки 
были поданы от нескольких акционеров. Также «Русская аквакультура» объявила 
об открытии книги заявок на размещение 14–18 млн акций на Московской бирже. 
Всего в ходе SPO компания планирует привлечь около 2 млрд руб., диапазон разме-
щения установлен в 110–140 руб. за бумагу. Закрытие книги заявок планируется 
на 29 ноября, завершение SPO ожидается до середины декабря 2017 года. «Русская 
аквакультура» выращивает лосося в Баренцевом море и форель в Карелии. Максиму 
Воробьеву принадлежит 47,9% компании, еще 23,5% контролирует совладелец «Са-
молет девелопмента» Михаил Кенин, 23,4% акций находятся под управлением УК 
«Свиньин и партнеры», представляющей инвестфонд «Риэлти кэпитал». В «Русской 
аквакультуре» ожидают, что по итогам SPO free float может составить до 23% от уве-
личенного акционерного капитала. Анатолий Костырев
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культура Большой театр показал премьеру  
балета «Ромео и Джульетта» 
в постановке Алексея Ратманского
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Н Е К Р О Л О Г

В Лондоне в возрасте 55 лет 
скончался от онкологического 
заболевания один из знамени-
тейших оперных артистов свое-
го поколения — российский ба-
ритон Дмитрий Хворостовский.

 Почему-то прискорбнее 
всего сейчас думать не о достижени-
ях, а о том, что так и не случилось. 
После начала 1990-х, когда Дмитрий 
Хворостовский с огромным успехом 
исполнял музыку Свиридова, так 
и не нашлось большого композито-
ра, который бы посвятил певцу, ска-
жем, вокальный цикл (Игорь Крутой 
не в счет). Так и не вышло на сцене 
Большого или Мариинского новых 
премьер с его участием. Так и не полу-
чилось эпохального сотрудничества 
с большим оперным режиссером аб-
солютного калибра. Ну и записи. Вро-
де бы он записал довольно много му-
зыки, от барочных арий до советских 
песен, но далеко не всюду вместе 
с ним работали музыканты подобаю-
щего калибра, да и вообще времена 
для индустрии оперной звукозаписи 
нынче не очень — не те, что когда-то.

«Когда-то» — это, собственно, в де-
вяностые, когда начиналась эта неве-
роятная карьера. Только что прогре-
мел первый мегаконцерт «трех тено-
ров», которым потом еще многие го-
ды приходилось на потребу массо-
вой аудитории тянуть ту же лямку. Пу-
бличный интерес к оперной музы-
ке, хотя бы и в шлягерном изводе, за-
являл о себе во весь голос, мировому 
рынку страшно нужны были новые 
суперзвезды (и желательно не теноро-
вые). Артисты нового — или как ми-
нимум давно невиданного — типа, не 
стоящие импозантной тумбой на под-
мостках, но способные свободно, жи-
во, ярко существовать на сцене, даже 
если она концертная.

И тут нежданно-негаданно появил-
ся он. Оперный конкурс BBC Singers of 
the World в Кардиффе, где Хворостов-
ский в 1989 году одержал победу (при-
том что в соперниках был куда как 
сильный «хозяин поля» — тоже про-
славившийся впоследствии валлий-
ский бас-баритон Брин Терфель), ни-
когда еще не был трамплином для на-
столько эффектного взлета, да и сей-
час для многих по-прежнему остается 

«конкурсом, где Хворостовский побе-
дил». За последовавшие двадцать лет 
мы повидали много оперных певцов 
и певиц, которых долго, старательно 
и дорого раскручивали по всем пра-

вилам эстрадного шоу-бизнеса. Но 
тут ровно никакая раскрутка не была 
нужна: материал говорил сам за себя.

Прекрасный баритон, гибкий, 
универсальный, с природным вку-

сом к итальянскому репертуару. При-
чем статный, еще в студенческие годы 
славившийся фехтовальными и про-
чими спортивными успехами, талан-
тливый актерски, на редкость сценич-

ный, плюс эта грива тогда уже седев-
ших волос — такого никакой имидж-
мейкер нарочно не придумает, хоть 
озолоти его. Да еще выходец из стра-
ны, которая в общемировом новост-
ном поле те несколько лет была пра-
ктически непрерывно: перестрой-
ка—гласность—ГКЧП—танки—Бе-
ловежская Пуща.

Однако с ходу взятый в оборот ме-
ждународным оперным бизнесом 
Хворостовский практически не спе-
кулировал на сибирском колорите 
и вообще на русскости. В репертуар-
ном смысле его западные успехи — 
это в значительной степени интер-
национальная классика, последние 
годы прежде всего Верди («Риголет-
то», «Травиата», «Трубадур», «Дон Кар-
лос», «Бал-маскарад»). И только потом 
классика русская, за которую он брал-
ся крайне избирательно (зато доста-
точно интенсивно, чтобы по впечат-
лению от бесчисленных «Евгениев 
Онегиных» с его участием западная 
критика называла его лучшим Оне-
гиным). Трудолюбивый, с ярким от-
крытым характером, живущий в са-
молетах, немыслимо успешный фи-
нансово — это-то о нем знали и у нас, 
и на Западе. Но за границей это был 
прежде всего артист стабильно ака-
демического профиля, и тамошнюю 
армию его фанатов составляли глав-
ным образом посетители оперных те-
атров — даже не филармонических 
концертных залов. 

В России все сложилось иначе. Это 
не был казус оперного артиста, кото-
рый как уехал, так и делит гастроль-
ный график между Америкой и Евро-
пой, потому что на родине ему (хотя 
бы до поры до времени) никто не мо-
жет предложить впечатляющего ан-
гажемента. Хворостовский все время 
присутствовал в отечественной му-
зыкальной жизни, все время напо-
минал, что он свой, здешний, с кор-
нями. И далеко не всегда его регуляр-
ные выступления тяготели к форма-
ту стандартных светских оперных га-
ла, который, казалось бы, был самым 
предсказуемым. Он много испол-
нял, особенно поначалу, отечествен-
ную вокальную и камерную музыку. 
В 2000-м все-таки спел полновесную 
премьеру в российском оперном теа-
тре — это был «Риголетто» с Евгением 
Колобовым в «Новой опере» (по мрач-
ному совпадению совсем недавно, 
в ноябре, вышла последняя оперная 
запись с участием Дмитрия Хворос-
товского, и это был как раз таки «Ри-
голетто»). Еще в середине 2000-х, ког-

да концерты международных опер-
ных знаменитостей у нас зачастую 
организовывали престранным обра-
зом, он задумал цикл «Хворостовский 
и друзья» — звучало немножко похо-
же на «Pavarotti & Friends», но смысл 
был другой: вместо кроссовера и эле-
гантного братания с поп-артистами — 
знакомство отечественной аудитории 
с актуальными оперными звездами 
западной сцены.

Впрочем, пришел и кроссовер, 
и тоже такой, что был рассчитан имен-
но на русскую аудиторию. В 2002-м он 
представил программу песен воен-
ных лет, и, по крайней мере понача-
лу, сочетание заезженного официаль-
ными патриотическими мероприя-
тиями материала с академической 
вокальной статью и умелым актерст-
вом рождало то неожиданное ощуще-
ние человечности, которое на этом 
поле так никому больше и не далось. 
В 2009-м с шумом презентовал сов-
местный проект с Игорем Крутым, 
вызвавший тогда главным образом 
удивление. Хотя сам певец настаивал, 
что это не какая-то там мимолетная 
уступка масскультуре, а важный экс-
перимент, «сложно написанная музы-
ка» и что, выходя из Metropolitan по-
сле вердиевского спектакля, он, быва-
ло, напевал музыку композитора Кру-
того. Самое удивительное, что и это 
звучало совершенно органично. Но 
и до этого хождения в эстраду в самом 
его обаянии было что-то в почтенном 
смысле эстрадное: он никогда не изо-
бражал небожителя, величавую пер-
сону из заоблачного мира высоко-
го искусства, недоступного простым 
обывателям. Рассчитывающему на 
максимально широкое преуспеяние 
оперному певцу вообще сложно быть 
затворником, только ради очередно-
го спектакля покидающим башню из 
слоновой кости, и ради медийности 
на что только не приходится идти, но 
нигде не сфальшивить при этом то-
же страшно трудно. Дмитрий Хворос-
товский, ставший в свое время одним 
из первых оперных артистов имен-
но этой новейшей генерации, выгля-
дел абсолютно искренним, открытым 
и естественным в любой момент свое-
го публичного существования: и сни-
маясь для глянцевых обложек, и тре-
петно исполняя хоть «Песни и пляски 
смерти» Мусоргского, хоть «Катюшу», 
и торжественно выходя в образе Жер-
мона или графа ди Луна на очередную 
великую сцену.

Юлия Бедерова,  
Сергей Ходнев

Баритон для миллионов
Умер Дмитрий Хворостовский

Музыка Георгия Свиридова
Чаще всего бывает так, что оперные певцы 
решаются представлять международной 
публике новый, непривычный, нешлягерный 
репертуар лишь в зените карьеры, уже 
располагая кредитом совершенно без-
оговорочного доверия. Однако Дмитрий 
Хворостовский именно что в первые годы 
своего интернационального взлета факти-
чески открыл для западной аудитории имя 
Георгия Свиридова. В 1994-м он исполнил 
в Лос-Анджелесе «Отчалившую Русь» — со-
зданный еще в конце 1970-х свиридовский 
вокальный цикл на стихи Сергея Есенина. 
Хворостовский же стал первым исполните-
лем вокального цикла «Петербург» (на стихи 
Блока), который Свиридов посвятил певцу. 
Произведения были тепло приняты за Запа-
де, но и для российского слушателя именно 
исполнительские усилия Хворостовского 
помогли в важный для переосмысления оте-
чественного музыкального наследия момент 
совершенно по-новому оценить свиридов-
ское творчество. К которому певец потом 
обращался не раз в концертных программах 
и в студии звукозаписи. 

«Песни военных лет»
Главным неоперным проектом Хворостовско-
го, при всей репертуарной широте его кон-

цертных выступлений (а он пел среди прочего 
и духовную музыку, и классическую камерную 
лирику, и неаполитанские песни), стали 
«Песни военных лет». Он пел их и в Крем-
левском дворце, и на концертных площадках 
в регионах, и на Красной площади — в 2004-
м, когда именно концерт Хворостовского стал 
первым выступлением российского оперного 
артиста на статусной площадке под стенами 
Кремля. В 2003 под заголовком «Where Are 
You, My Brothers» (так для англоязычной 
аудитории было переведено название песни 
«Где же вы теперь, друзья-однополчане») 
запись «Песен» с участием Государственного 
академического камерного оркестра под 
управлением Константина Орбеляна была 
выпущена на CD лейблом Delos. В подборку 
вошли песни военной тематики разных лет, 
от «Где-то далеко» Таривердиева до «Казаков 
в Берлине» братьев Покрасс. Востребованная 
как часть праздничного официоза и в то же 
время всенародно популярная программа, по 
словам самого певца, была посвящена памя-
ти его бабушки и дедушки. В последний раз 
«Песни военных лет» прозвучали в Москве 
в 2016 году.

«Дон Жуан»
Несмотря на бесчисленное количество вер-
диевских ролей, в творчестве Хворостовского 

был период, когда он уверенно заявлял о себе 
как моцартовский баритон. И в этом смысле 
трудно представить себе более подходящего 
для него персонажа, чем Дон Жуан. С этой 
партией он выступил на Зальцбургском 
фестивале в 1999-м, на исходе интендант-
ства Жерара Мортье. Впрочем, героичность 
моцартовского соблазнителя в спектакле 
знаменитого итальянского режиссера Луки 
Ронкони оказывалась под сомнением: на 
протяжении оперы Дон Жуан все старел и ста-

рел, появляясь в финале в виде немощного 
калеки на инвалидной коляске. К остросовре-
менной оперной режиссуре певец с тех пор 
относился скептически, да и сам характер его 
артистизма вряд ли мог казаться подходящим 
для режиссерских поисков. В том же 1999-м 
Хворостовский принял участие еще в одном 
неожиданном проекте, связанном с моцартов-
ской оперой: это был канадский телефильм 
«Дон Жуан без маски» (известен также под 
названием «Месть Лепорелло»). В сокращен-

ной до 55 минут версии оперы, поставленной 
в жанре «кино в кино», певец в соответствии 
с собственным замыслом играл сразу две 
роли — и Дон Жуана, и Лепорелло.

«Демон»  
Антона Рубинштейна
Осенью 2011 года Дмитрий Хворостовский 
в числе других мировых звезд принимал 
участие в концерте по случаю открытия 
исторической сцены Большого театра. 
Но в спектаклях Большого так и не успел 
поучаствовать — его планировавшееся на 
прошлый год выступление в «Дон Карлосе» 
Верди пришлось отменить из-за состояния 
здоровья певца. Так что последней полномас-
штабной оперой, прозвучавшей в Москве с его 
участием, стал «Демон» Антона Рубинштейна. 
Оперу в феврале 2015 года исполнили на 
сцене Концертного зала имени Чайковского, 
но не в чисто концертной, а полусценической 
версии, придуманной режиссером Дмитрием 
Бертманом. Теперь событие кажется особенно 
важным не только в силу того, что оно оказа-
лось одним из последних появлений артиста 
на московской сцене. Обращение к «Демону», 
инициатором которого был сам Хворостовский, 
перекинуло символический мост к временам 
расцвета дореволюционной вокальной школы: 
заглавную партию в «Демоне» пели едва ли не 

все знаменитые баритоны конца XIX — начала 
XX века начиная с Павла Хохлова.

«Риголетто»
Дебютом Хворостовского на театральной 
сцене стал в 1985 году «Риголетто» Джузеппе 
Верди — еще в Красноярске, где юный певец 
исполнил обычную для начинающих баритонов 
маленькую партию Марулло. Уже в статусе 
признанной знаменитости он пел самого 
Риголетто на всех титулованных оперных 
сценах, захватив притом и Москву, где 
вердиевскую оперу с Хворостовским в главной 
роли представил в 2000 году Евгений Колобов. 
Теперь, в ноябре 2017-го, «Риголетто» стал 
последней из полных записей с участием 
певца. Шут-горбун, несчастный заложник стра-
стишек мантуанского герцога и придворного 
бессердечия, вроде бы не та роль, которая 
вяжется с популярным обаянием оперного 
секс-символа. И все же Риголетто, наряду 
с Родриго («Дон Карлос»), Ренато («Бал-мас-
карад») и другими героями Верди, стал одним 
из важнейших образов для Хворостовского-
артиста, остававшегося, в сущности, эталоном 
глубоко традиционной культуры европейского 
оперного театра, в которой на переднем плане 
оказывались актерский талант, интуиция, опора 
на вокальную сторону образа и индивидуаль-
ный темперамент.

ВРЕМЕНА И ГЕРОИ ДМИТРИЯ ХВОРОСТОВСКОГО

Сольный концерт на Красной площади, 2004 год

Кадр из фильма «Дон Жуан без маски», 2000 год

«Риголетто» в «Новой Опере», 2000 год«Демон» Рубинштейна в зале Чайковского, 2015 год
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Российские клубы «Зенит» и «Локомотив»  
в пятом туре группового этапа Лиги Европы  
сыграют соответственно с македонским «Вардаром» 
и датским «Копенгагеном»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы оставили 
соперников с нулем
Обыграв «Бенфику», ЦСКА приблизился к play-off

ЦСКА, в отличие от упу-
стившего накануне побе-
ду в матче с «Марибором» 
«Спартака», шанса вплот-
ную приблизиться к выхо-
ду в play-off Лиги чемпи-
онов не упустил, обыграв 
в пятом туре группового 
этапа на своем поле аут-
сайдера группы A «Бенфи-
ку» — 2:0.

СКА по ходу 
этого розыг-

рыша выдавал разные в смы-
сле качества игры и результа-
та матчи, но этот начал пре-
красно. Он играл так, как по-
лагается играть клубу, перед 
которым не где-то далеко на 
горизонте, а в общем-то не-
подалеку маячит play-off, с 
соперником, не сумевшим 
набрать за четыре тура ни 
единого очка. Армейцы бы-
ли напористы и настойчивы 
и демонстрировали явное 
стремление самим ковать 
собственное счастье, а не до-
жидаться милостей от бедст-
вующей португальской ко-
манды. На то, чтобы настой-
чивость воплотилась в пер-
вый полноценный момент, 
у ЦСКА ушло меньше пяти 
минут. А момент был любо-
пытным, потому что впере-
ди, в авангарде атаки, у хозя-
ев очутился опорник Понтус 
Вернблум, чья скидка удоб-
но легла на ногу набегавше-
му Витинью. Удар бразиль-
ца со стороны казался почти 
убойным, готовым прошить 
ворота насквозь, но в дейст-
вительности просвистел по-
одаль от них.

Это была на самом деле 
разминка. Вскоре ЦСКА про-
вел гораздо более эффектив-
ную с точки зрения итога ата-
ку. А концовка ее была еще 
более неординарной.

Трудности «Бенфика» ис-
пытывала на разных участ-
ках поля, но, пожалуй, боль-
ше всего — на правом флан-
ге из-за забеганий Мариу 
Фернандеса. Очередное под-
держала целая группа армей-
цев. Прибежал на него с про-
тивоположной бровки и Ге-
оргий Щенников, который, 

несмотря на то что выпад 
вроде бы уже почти захлеб-
нулся, решил задержаться 
в штрафной и, как выясни-
лось, был прав. ЦСКА забрал 
отскок, а Бибрас Натхо отдал 
передачу именно в ту точку, 
где расположился Щенни-
ков. Защитник, примерив-
ший на себя одежку цент-
рфорвада, не растерялся и 
довольно ловко разобрался с 
голкипером Бруну Варелой.

«Бенфика» кинулась отве-
чать, как, бывает, кидается 
отвечать на дерзость оппо-

нента хороший боксер, пе-
реживший шальной нокда-
ун и жутко разозлившийся. 
И заставила трибуны армей-
ского стадиона вздрогнуть, 
когда те вдруг увидели, что 
лиссабонского бомбардира 
Жонаса, к которому летит 
мяч, не держит никто и сра-
жаться с ним вратарю Иго-
рю Акинфееву придется, не 
полагаясь на помощь парт-
неров. Летел мяч, на счас-
тье армейцев, на не слиш-
ком удобной для нападаю-
щего высоте и как следует 

подстроиться под него он не 
смог. Так что чреватая бедой 
дуэль так и не состоялась.

После этого ляпов столь 
же явных ЦСКА старался из-
бегать. И старался вернуть 
игру в то русло, в котором 
она развивалась в стартовую 
четверть часа. Получалось, 
надо сказать, неплохо. Варе-
ле, например, пришлось по-
казывать чудеса изворотли-
вости и прыгучести, чтобы 
достать плотный дальний 
удар Алана Дзагоева. А на из-
лете первого тайма тот же 
Дзагоев заработал перспек-
тивный стандарт, который 
взялся пробивать Натхо, уго-
дивший в стенку.

Подпорчена в целом бла-
гоприятная для ЦСКА кар-
тина была разве что желтой 
карточкой сорвавшемуся на 
крик Вернблуму, из-за кото-
рой ключевой хавбек крас-
но-синих схлопотал дисква-
лификацию на следующий 
матч (позже дисквалифи-
кация, кстати, подстерегла 
и Натхо, тоже фигуру важ-
ную), да травмой Щеннико-
ва. Захромал армейский ге-
рой еще до перерыва, а заме-
нен был практически сразу 
после него.

«Бенфика», когда Щен-
ников покидал поле, дава-
ла понять, что с аутсайдер-
ской участью мириться не 
намерена, а намерена насе-
дать. Однако агрессивность 
выходила ей боком, откры-
вая хозяевам возможности 
для перспективных контр-
атак. В конце концов ЦСКА 
забил еще — правда, гол, ко-
торый как раз плодом тако-
го распрямления пружины 
не был. А был он плодом, 
строго говоря, везения. Ви-
тинью, находясь у угла вра-
тарской, кажется, пытался 
отпасовать назад, но мяч за-
катился в сетку, срикошетив 
от некстати бросившегося 
накрывать оппонента Жар-
дела и добив «Бенфику». Ее 
потуги в концовке опасны-
ми не смотрелись.

ЦСКА завершит группо-
вой этап встречей с лидером 
группы «Манчестер Юнай-
тед» на выезде 5 декабря. 
Точный расклад на заклю-
чительный тур для него стал 
ясен поздно ночью по мос-
ковскому времени — после 
окончания матча в Швейца-
рии между опережавшим ар-
мейцев лишь по дополни-
тельным показателям «Базе-
лем» и оторвавшимся от пре-
следователей на шесть оч-
ков английским грандом. Но 
в любом случае вчерашняя 
победа еще больше прибли-
зила ЦСКА к 1/8 финала, ка-
ким бы страшным испыта-
нием ни представлялся ман-
честерский вояж.

Алексей Доспехов

Забив по голу в каждом тайме матча с «Бенфикой», 
ЦСКА (на переднем плане — автор второго мяча 
Витинью) одержал, возможно, ключевую победу  
в групповом этапе  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

БАСКЕТБОЛ

Лучшие заняты в Европе
Сборная России вступает в отбор к чемпионату мира  
в экспериментальном составе

Сборная России завтра прове-
дет свой первый матч отборочно-
го турнира чемпионата мира 2019 
года. Подопечные Сергея Базаре-
вича в гостях сыграют с командой 
Боснии и Герцеговины. Причем 
сыграют далеко не в оптималь-
ном составе, что объясняется 
тем, что Международной федера-
ции баскетбола (FIBA) и Евролиге 
так и не удалось разрешить кон-
фликт вокруг согласования сво-
их календарей. А ведь отбор на 
мировое первенство предстоит 
жесткий — сборной России нуж-
но попасть в число 12 лучших ко-
манд из 32.

емпионат мира 2019 года, ко-
торый пройдет в Китае, особенный 
сразу по нескольким причинам. Во-
первых, FIBA наконец поправила 
вызывавшую множество вопросов 
ситуацию, при которой баскетболь-
ное первенство стабильно проводи-
лось в тот же год, что и чемпионат 
мира по футболу. Теперь баскетболь-
ные первенства планеты будут про-
водиться по нечетным годам один 
раз в четыре года.

Во-вторых, FIBA решила уйти от 
сложной и не самой прозрачной 
схемы отбора участников своего 
чемпионата. Раньше большинство 
команд, представленных на миро-
вом первенстве, выявлялось по ито-
гам континентальных первенств. 
Помимо этого были еще и отдель-
ные квалификационные турниры. 

Существовала также противоречи-
вая практика выдачи wild card. Но 
в FIBA посчитали, что схему отбора 
нужно гармонизировать, и попро-
сту скопировали с некоторыми по-
правками вариант, давно исполь-
зуемый Международной федера-
цией футбола (FIFA). Если говорить 
именно о европейском отборе, то 
участие в нем примут 32 команды. 
На первом этапе они разбиты на во-
семь групп по четыре сборной в ка-
ждой. В следующий раунд проходят 
по три лучшие сборные от каждой 
группы. На втором этапе оставшие-
ся 24 участника распределяются по 
четырем группам. По три лучшие 
команды от каждой группы второ-
го этапа и входят в число 12 сбор-
ных, представляющих Европу в Ки-
тае, где в общей сложности сыграют 
32 команды.

И все бы хорошо, если бы FIBA не 
заняла непримиримую позицию в 
вопросе о календаре отборочных 
встреч. Да, идея руководства феде-
рации о том, чтобы выделить под 
квалификационные игры окна, в 
целом выглядит разумной. Но даты 
были подобраны без согласования 
с Евролигой, в которой выступают 
лидеры многих топ-сборных Старо-
го Света (например, в составе ЦСКА 
есть сразу восемь сборников — пять 
россиян, два француза и один испа-
нец). В результате календари нало-
жились друг на друга. Скажем, с 23 
по 27 ноября пройдут первые два 
тура отбора к чемпионату мира. 
При этом 24 ноября «Химки» встре-
чаются с «Фенербахче», а ЦСКА иг-

рает с «Уникахой». И потерпевшими 
в споре FIBA и Евролиги, по край-
ней мере так складывается пока си-
туация, стали в первую очередь на-
циональные команды. Хотя той же 
Евролиге действительно ничего не 
стоило подкорректировать кален-
дарь. Ведь сделала она это в Кубке 
Европы (второй по значимости ев-
рокубок — также проводится Евро-
лигой). Но, похоже, стороны просто 
пошли на принцип.

Российская федерация баскетбо-
ла долго вела переговоры с ЦСКА и 
«Химками», и в результате было най-
дено решение, которое можно счи-
тать компромиссным. Суть его сво-
дится к тому, что вопрос о вызове в 
сборную лидеров ЦСКА и «Химок» 
будет решаться в каждом конкрет-
ном случае. В итоге в матче с Босни-
ей и Герцеговиной тренерский штаб 
сборной решил обойтись без игро-
ков, занятых в Евролиге, таких как 
Алексей Швед, Никита Курбанов, 
Андрей Воронцевич (приезд Тимо-
фея Мозгова, выступающего в НБА, 
на отборочные встречи исключен в 
принципе). «Зенит» же благодаря пе-
рерыву в Кубке Европы смог отпу-
стить в национальную команду Сер-
гея Карасева. На сентябрьском чем-
пионате Европы он выступить не су-
мел из-за травмы, и, может, именно 
его снайперских способностей ко-
манде не хватило, чтобы добраться 
до медалей.

Другими словами, отборочный 
турнир сборная России начинает, 
по сути, экспериментальным со-
ставом, в котором нашлось место, 

скажем, Ивану Ухову, выступающе-
му за аутсайдера Единой лиги ВТБ 
«Парму», или Артему Клименко 
из саратовского «Автодора». Кстати, 
23-летний «большой» будет единст-
венным чистым центровым в соста-
ве команды. Очевидно, что Сергей 
Базаревич пошел на такой шаг не 
от хорошей жизни. Впрочем, у тре-
нера нет иного выбора, кроме как 
рисковать.

А риск, которому сборная подвер-
гается из-за отсутствия ключевых иг-
роков, довольно серьезный. Ведь со-
бери Базаревич лучших баскетболи-
стов, за исход противостояния с те-
ми же боснийцами можно было бы 
не переживать. Да и с Бельгией, с 
которой наша команда сыграет до-
ма 27 ноября, будет непросто, но и 
эта команда не представляется дей-
ствительно опасным соперником. 
Чего не скажешь о сборной Фран-
ции, противостоять которой росси-
яне будут в конце февраля будуще-
го года — во время второго окна от-
борочных матчей (третье намечено 
на конец июня — начало июля). Не 
исключено, впрочем, что к февралю 
FIBA и Евролига все-таки найдут точ-
ки соприкосновения и на францу-
зов сборная России выйдет, собрав 
свои лучшие силы. Ну а пока нужно 
с имеющимся составом постарать-
ся заработать максимум в двух пред-
стоящих встречах. Ведь может так 
статься, что даже двух побед будет 
достаточно, чтобы практически га-
рантировать себе попадание в пер-
вую тройку.

Александр Петров

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Спартак» еще может 
постоять за себя
Подвиг «Севильи»  
слегка улучшил его положение 

Первый день пятого тура группо-
вого этапа Лиги чемпионов доба-
вил в список клубов, заброниро-
вавших себе путевки в play-off, 
«Бешикташ» и «Реал» и, как ни 
странно, даже де-факто не вы-
кинул «Спартак» из борьбы за 
него, несмотря на потерянные 
в концовке матча с «Марибором» 
два очка. Спартаковцам слег-
ка помогла удивительная ничья, 
добытая «Севильей», которая 
превратила 0:3 во встрече с «Ли-
верпулем» в 3:3. Она оставила 
судьбу российской команды в ее 
собственных руках. Для выхода 
в 1/8 финала ей надо победить 
в решающем матче «Ливерпуль» 
на его поле.

Группа E
В двух матчах пятого тура в этой 
группе были зафиксированы ни-
чьи, и обе были из разряда удиви-
тельных. «Спартак» сыграл 1:1 с аут-
сайдером — словенским «Марибо-
ром», упустив выигрыш перед фи-
нальным свистком, когда уже каза-
лось, что гостям ловить нечего (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября), а вскоре нечто, 

еще больше похожее на чудо, совер-
шила «Севилья». Прошло полчаса 
домашнего матча испанского клуба 
с «Ливерпулем», а он уже уступал — 
0:3. Ставить на «Севилью» было глу-
по, но во втором тайме она неожи-
данно воскресла и отыгралась, за-
бив третий гол в компенсирован-
ное время. И надо сказать, этот ее 
подвиг был на руку «Спартаку».

На самом деле успех «Ливерпу-
ля» был бы для него почти приго-
вором. Он означал бы, что ливер-
пульцы досрочно выходят в play-
off, становясь недосягаемыми для 
конкурентов, а севильцы все рав-
но, опережая «Спартак» на очко, 
могут пройти вслед за ними, про-
сто не наступив на те грабли, на ко-
торые красно-белые по ходу ны-
нешнего розыгрыша умудрились 
наступить дважды. В заключитель-
ном туре, чтобы сохранить отрыв 
от российского чемпиона — вне за-
висимости от того, как тот проведет 
свой ливерпульский матч,— им на-
до было бы одолеть «Марибор» в 
Словении.

Фантастическая погоня «Севи-
льи» на самом деле расклад из-
менила довольно принципиаль-
но. «Ливерпуль» из-за нее в play-
off пока не вышел, а судьба «Спар-
така», отданная было в довольно 
хлипкие руки «Марибора», оказа-
лась в его собственных руках. По-
беда через две недели над «Ливер-
пулем» поставит спартаковцев впе-
реди английского гранда по резуль-
татам личных встреч (в Москве бы-
ла ничья — 1:1), и она — уже не од-
но из условий для выхода из груп-
пы, а его гарантия. На то, что тво-
рится в Словении, можно не обра-
щать внимания. Понятно, что в лю-

бом случае сейчас мало кому при-
дет в голову ставить на то, что по-
сле британского выезда «Спартак» 
выживет в Лиге чемпионов. Но лу-
чик надежды, как ни крути, лучше, 
чем кромешная темнота.

Группа F
«Наполи», в котором многие видели 
команду, способную здорово пошу-
меть в этой Лиге чемпионов, к пя-
тому туру очутился в ситуации ка-
тастрофической. Первое место уве-
ренно забронировал «Манчестер 
Сити», а до «Шахтера» — шесть оч-
ков, огромная дистанция. Шаг к то-
му, чтобы вытащить себя из глубо-
кой ямы, лидер итальянского чем-
пионата сделал, разгромив украин-
скую команду на своем поле — 3:0. 
Шестиочковое отставание превра-
тилось в трехочковое — при преи-
муществе неаполитанцев в очных 
играх (в первой «Шахтер» выиграл 
скромнее — 2:1). В финальном ту-
ре от «Наполи» требуется еще одна 
победа — в гостях над удивитель-
но податливым (ноль очков) гол-
ландским «Фейенордом» — плюс со-
знательность игроков «Манчестер 
Сити». Вывести итальянский клуб 
в play-off может только их выиг-
рыш у «Шахтера» на Украине, при-
том что в принципе манчестерцам 
рвать жилы в нем совершенно нео-
бязательно.

Группа G
«Бешикташ», едва ли не ярчайшая 
сенсация этого розыгрыша, офи-
циально оформил пропуск в play-
off, фактически добытый еще по-
сле пройденного без осечек перво-
го круга, разойдясь миром в Стам-
буле с «Порту» — 1:1. А разгром, ко-
торый «Лейпциг» устроил на чужом 
поле «Монако» — 4:1, сравнял немец-
кий клуб по очкам с занимающей 
вторую позицию португальской ко-
мандой. Она опережает конкурен-
та по дополнительным показате-
лям. В заключительном туре «Лейп-
циг» принимает «Бешикташ», а «Пор-
ту» — «Монако». Для того чтобы про-
сочиться в play-off, немецкому клу-
бу нужно набрать больше очков, чем 
португальскому. Вряд ли ему это 
удастся, учитывая, насколько плох 
еврокубковый «Монако», имеющий 
в активе всего два балла.

Группа H
Самая простая, если говорить о рас-
кладе, группа, в которой «Тоттенхем» 
еще до пятого тура гарантировал се-
бе play-off, а «Реал» в пятом взял вто-
рую путевку, уладив то, что представ-
лялось обычной формальностью, 
посредством экзекуции кипрско-
го АПОЭЛ — 6:0. Интрига перед по-
следним туром сводится к тому, кто 
— АПОЭЛ или дортмундская «Борус-
сия» — проникнет в play-off Лиги Ев-
ропы с третьего места.

Алексей Доспехов

Групповой этап.  
Пятый тур
Группа A. ЦСКА (Россия)—«Бенфика» 
(Португалия) 2:0 (Щенников, 13; Жар-
дел, 56 (автогол)).

Ц

Ч
«Севилья» сумела уйти от поражения в матче с «Ливерпулем», 
проигрывая после первого тайма 0:3. На фото — Гвидо Писарро 
(№14) в компенсированное время сравнивает счет    ФОТО REUTERS

Групповой этап. Пятый тур
Группа E. «Спартак» (Россия)—«Марибор» 
(Словения) 1:1 (Зе Луиш, 82 — Мешанович, 90+2). 
«Севилья» (Испания)—«Ливерпуль» (Англия) 3:3 
(Бен Йеддер, 51, 60 (пен.); Гвидо Писсаро, 90+3 — 
Фирмину, 2, 30; Мане, 22).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 2 3 0 16:6 9

2. «Севилья» 2 2 1 11:11 8

3. «Спартак» 1 3 1 9:6 6

4. «Марибор» 0 2 3 2:15 2

06.12: «Марибор»—«Севилья»,  
«Ливерпуль»—«Спартак».

Группа F. «Манчестер Сити» (Англия)—«Фейенорд» 
(Нидерланды) 1:0 (Стерлинг, 88). «Наполи» 
(Италия)—«Шахтер» (Украина) 3:0 (Инсинье, 56; 
Зелиньский, 81; Мертенс, 83).

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 5 0 0 13:3 15

2. «Шахтер» 3 0 2 7:8 9

3. «Наполи» 2 0 3 10:9 6

4. «Фейенорд» 0 0 5 3:13 0

06.12: «Фейенорд»—«Наполи»,  
«Шахтер»—«Манчестер Сити».

Группа G. «Бешикташ» (Турция)—«Порту» (Порту-
галия) 1:1 (Талиска, 41 — Фелипе, 29). «Монако» 
(Монако)—«Лейпциг» (Германия) 1:4 (Фалькао, 43 
— Жемерсон, 6 (автогол); Вернер, 9, 31 (пен.); Наби 
Кейта, 45).

 В Н П М О
1. «Бешикташ» 3 2 0 9:4 11

2. «Порту» 2 1 2 10:8 7

3. «Лейпциг» 2 1 2 9:9 7

4. «Монако» 0 2 3 4:11 2

06.12: «Лейпциг»—«Бешикташ»,  
«Порту»—«Монако».

Группа H. АПОЭЛ (Кипр)—«Реал» (Испания) 0:6 
(Модрич, 23; Бензема, 39, 45+1; Начо, 41; Роналду, 
49, 54). «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Тоттенхем» (Англия) 1:2 (Обамейянг, 31 — Кейн, 49; 
Сон Хын Мин, 76).

 В Н П М О
1. «Тоттенхем» 4 1 0 12:4 13

2. «Реал» 3 1 1 14:5 10

3. «Боруссия» 0 2 3 5:10 2

4. АПОЭЛ 0 2 3 2:14 2

06.12: «Реал»—«Боруссия», «Тоттенхем»—АПОЭЛ.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.


	kms_218_001
	kms_218_002
	kms_218_003
	kms_218_004
	kms_218_005
	kms_218_006
	kms_218_007
	kms_218_008
	kms_218_009
	kms_218_010
	kms_218_011
	kms_218_012

